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______________________________________________________________________

Landeshauptstadt Hannover -18.63.07.BRB - Datum 03.06.2021

Einladung

zur 36. Sitzung des Stadtbezirksrates Südstadt-Bult am 
Mittwoch, 16. Juni 2021, 18.30 Uhr, 
Rathaus, Ratssaal

Bitte beachten sie den geänderten Sitzungstag und -ort , sowie die aktuellen 
Hygienebestimmungen!

Im Benehmen mit Bezirksbürgermeister Pollähne können auf Grund der 

epidemischen Lage Mitglieder des Stadtbezirksrates Südstadt-Bult nach § 182 Abs. 2 

Nr. 3 Nds. Kommunalverfassungsgesetzes (NKomVG) per Videokonferenz an der 

Sitzung teilnehmen, wenn die technischen Voraussetzungen vorhanden sind.
______________________________________________________________________

Tagesordnung:

I. Ö F F E N T L I C H E R   T E I L

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und 
Beschlussfähigkeit sowie Feststellung der Tagesordnung

2. Genehmigung des Protokolls über die Sitzung am 19.05.2021 

3. Einwohner*innenfragestunde

4. A N H Ö R U N G gem. § 35 der Geschäftsordnung des Rates zum THEMA: 
"Schulwegsicherheit"
Eingeladen sind:
- Grundschulen aus Südstadt-Bult inklusive Elternvertretungen,
- Polizeikommissariat Südstadt

5. V E R W A L T U N G S V O R L A G E N

5.1. E N T S C H E I D U N G E N

5.1.1. Ausbau des Heinrich-Heine-Platzes
(Drucks. Nr. 15-1057/2021 mit 1 Anlage) 

6. A N F R A G E N

6.1. der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN

6.1.1. Ausbaubeginn des Fahrradschnellweges Hannover - Lehrte
(Drucks. Nr. 15-1336/2021) 
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7. A N T R Ä G E

7.1. Gemeinsam von SPD, CDU, B90/DIE GRÜNEN, FDP, LINKE., PIRATEN

7.1.1. Zuwendungen aus eigenen Mitteln des Bezirksrates
(Drucks. Nr. 15-1340/2021) 

7.2. Gemeinsam von SPD, und BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN

7.2.1. Informationstafeln am Grabmal von Carl Peters und Otto von Emmich und 
Verlust des Status als Ehrengrab auf dem Stadtfriedhof Engesohde
(Drucks. Nr. 15-1335/2021) 

7.2.2. Grünen Pfeil für Radfahrer*innen
(Drucks. Nr. 15-1337/2021) 

7.2.3. Mehr Verkehrssicherheit im Kreuzungsbereich Hildesheimer 
Straße/Geibelstraße
(Drucks. Nr. 15-1339/2021) 

7.3. der CDU-Fraktion

7.3.1. Mehr Verkehrssicherheit auf der Hildesheimer Straße
(Drucks. Nr. 15-1051/2021) 

7.3.2. Optimierte Anordnung von Fahrradbügeln Ecke 
Stresemannallee/Altenbekener Damm
(Drucks. Nr. 15-1314/2021) 

7.3.3. Fahrradanlehnbügel in der Alten Döhrener Str. / Siemensstr.
(Drucks. Nr. 15-1315/2021) 

7.3.4. Große krähensichere Müllbehälter für die Hoppenstedtwiese 
(Drucks. Nr. 15-1316/2021) 

7.3.5. Deckel für Altglascontainer
(Drucks. Nr. 15-1317/2021) 

7.3.6. Parkkonzept für die Südstadt
(Drucks. Nr. 15-1330/2021) 

7.3.7. Optimierte Anordnung von Fahrradbügeln Ecke Stresemannallee / 
Heinrich-Heine-Straße
(Drucks. Nr. 15-1331/2021) 

7.3.8. Neue Fahrradanlehnbügel am Altenbekener Damm
(Drucks. Nr. 15-1332/2021) 

7.3.9. Sitzbankerneuerung Heinrich-Heine-Straße
(Drucks. Nr. 15-1333/2021) 



- 3 -

7.4. von Bezirksratsherrn Weinem (PIRATENPARTEI)

7.4.1. Kennzeichnung von Abfallbehältern auf der Marienstraße
(Drucks. Nr. 15-1055/2021) 

8. Bericht des Stadtbezirksmanagements

9. Informationen über Bauvorhaben

P o l l ä h n e

Bezirksbürgermeister 
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______________________________________________________________________

Landeshauptstadt Hannover  -18.63.07.BRB -  Datum 07.06.2021

1. Nachtrag zur Einladung

zur 36. Sitzung des Stadtbezirksrates Südstadt-Bult 
am Mittwoch, 16. Juni 2021, 18.30 Uhr, Rathaus, Ratssaal
______________________________________________________________________

Die Tagesordnung wird um folgende Tagesordnungspunkte erweitert:

11. Informationen der Verwaltung zum Thema "Schulwegsicherheit"

12 Bericht aus dem Integrationsbeirat

P o l l ä h n e

Bezirksbürgermeister 
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______________________________________________________________________

Landeshauptstadt Hannover  -18.63.07.BRB -  Datum 19.07.2021

PROTOKOLL

36. Sitzung des Stadtbezirksrates Südstadt-Bult 
am Mittwoch, 16. Juni 2021, 
Rathaus, Ratssaal, Trammplatz 2, 30159 Hannover

Beginn                      18.40 Uhr,         Ende                        21.20 Uhr
______________________________________________________________________

Anwesend:
    (verhindert waren) 

Bezirksbürgermeister Pollähne (SPD)
Stellv. Bezirksbürgermeister Meese (Bündnis 90/Die Grünen)
Bezirksratsfrau Adolph (digital) (SPD)
Bezirksratsfrau Bek (Bündnis 90/Die Grünen)
Bezirksratsfrau Büsel (digital) (SPD)
Bezirksratsherr Gertz (digital) (SPD)
Bezirksratsherr Hauptstein (AfD)
Bezirksratsfrau Hintz-Oppelt (Bündnis 90/Die Grünen)
Bezirksratsfrau Ike (CDU)
Bezirksratsherr Jeng (digital) (CDU)
Bezirksratsherr Kluck (Bündnis 90/Die Grünen)
(Bezirksratsherr Nagel) (SPD)
Bezirksratsherr Niculescu (CDU)
Bezirksratsherr Pöppelwiehe (CDU)
Bezirksratsherr Schmitz-Justen (SPD)
Bezirksratsherr Scholz (digital) (CDU)
Bezirksratsherr Siekermann (FDP)
Bezirksratsherr Taplick (digital) (SPD)
Bezirksratsherr Weinem (Piraten)
(Bezirksratsherr Zingler) (LINKE & PIRATEN)

Beratende Mitglieder:
(Ratsherr Alter) (SPD)
Ratsfrau Dr. Carl (digital) (SPD)
(Ratsherr Engelke) (FDP)
(Bürgermeister Hermann) (SPD)
(Beigeordneter Seidel) (CDU)

Verwaltung:
Frau Groenigk
Herr Dr. Leidinger
Herr Siegert
Frau Rang
Frau Sonnemann (digital)
Frau Oelker
Herr Selig 
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 Tagesordnung:

I. Ö F F E N T L I C H E R   T E I L

1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und 
Beschlussfähigkeit sowie Feststellung der Tagesordnung

2. Genehmigung des Protokolls über die Sitzung am 19.05.2021

3. Einwohner*innenfragestunde

11. Informationen der Verwaltung zum Thema "Schulwegsicherheit"

4. A N H Ö R U N G gem. § 35 der Geschäftsordnung des Rates zum THEMA: 
"Schulwegsicherheit"
Eingeladen sind:
- Grundschulen aus Südstadt-Bult inklusive Elternvertretungen,
- Polizeikommissariat Südstadt

12 Bericht aus dem Integrationsbeirat

5. V E R W A L T U N G S V O R L A G E N

5.1. E N T S C H E I D U N G E N

5.1.1. Ausbau des Heinrich-Heine-Platzes
(Drucks. Nr. 15-1057/2021 mit 1 Anlage)

5.1.1.1.  Änderungs-/Zusatzantrag gemäß § 12 der Geschäftsordnung des Rates der 
Landeshauptstadt Hannover in die Sitzung des Bezirksrates Südstadt-Bult 
am 16.06.2021 zu  Beschlussdrucksache 15-1057/2021, Ausbau des 
Heinrich-Heine-Platzes 
(Drucks. Nr. 15-1493/2021)

6. A N F R A G E N

6.1. der Fraktion Bündnis90/Die Grünen

6.1.1. Ausbaubeginn des Fahrradschnellweges Hannover - Lehrte
(Drucks. Nr. 15-1336/2021)

7. A N T R Ä G E

7.1. Gemeinsam von SPD, CDU, B90/DIE GRÜNEN, FDP, LINKE., PIRATEN

7.1.1. Zuwendungen aus eigenen Mitteln des Bezirksrates
(Drucks. Nr. 15-1340/2021)

7.2. Gemeinsam von SPD, und BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN

7.2.1. Informationstafeln am Grabmal von Carl Peters und Otto von Emmich und 
Verlust des Status als Ehrengrab auf dem Stadtfriedhof Engesohde
(Drucks. Nr. 15-1335/2021)
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7.2.1.1. Informationstafeln am Grabmal von Carl Peters und Otto von Emmich und 
Verlust des Status als Ehrengrab auf dem Stadtfriedhof Engesohde
(Drucks. Nr. 15-1335/2021 N1)

7.2.2. Grünen Pfeil für Radfahrer*innen
(Drucks. Nr. 15-1337/2021)

7.2.3. Mehr Verkehrssicherheit im Kreuzungsbereich Hildesheimer 
Straße/Geibelstraße
(Drucks. Nr. 15-1339/2021)

7.3. der CDU-Fraktion

7.3.1. Mehr Verkehrssicherheit auf der Hildesheimer Straße
(Drucks. Nr. 15-1051/2021)

7.3.2. Optimierte Anordnung von Fahrradbügeln Ecke 
Stresemannallee/Altenbekener Damm
(Drucks. Nr. 15-1314/2021)

7.3.3. Fahrradanlehnbügel in der Alten Döhrener Str. / Siemensstr.
(Drucks. Nr. 15-1315/2021)

7.3.4. Große krähensichere Müllbehälter für die Hoppenstedtwiese 
(Drucks. Nr. 15-1316/2021)

7.3.4.1. Änderungsantrag gemäß § 12 der Geschäftsordnung des Rates der 
Landeshauptstadt Hannover in die Sitzung des Bezirksrates Südstadt-Bult 
am 16.06.2021 – zu TOP 7.3.4.
Große krähensichere Müllbehälter für die Hoppenstedtwiese (Drucks. Nr. 
15-1316/2021)
(Drucks. Nr. 15-1512/2021)

7.3.5. Deckel für Altglascontainer
(Drucks. Nr. 15-1317/2021)

7.3.6. Parkkonzept für die Südstadt
(Drucks. Nr. 15-1330/2021)

7.3.7. Optimierte Anordnung von Fahrradbügeln Ecke Stresemannallee / 
Heinrich-Heine-Straße
(Drucks. Nr. 15-1331/2021)

7.3.8. Neue Fahrradanlehnbügel am Altenbekener Damm
(Drucks. Nr. 15-1332/2021)

7.3.8.1. Änderungsantrag gemäß § 12 der Geschäftsordnung des Rates der 
Landeshauptstadt Hannover in die Sitzung des Bezirksrates Südstadt-Bult 
am 16.06.2021 – zu TOP 7.3.8.   
Neue Fahrradanlehnbügel am Altenbekener Damm (Drucks. Nr. 
15-1332/2021)
(Drucks. Nr. 15-1514/2021)

7.3.9. Sitzbankerneuerung Heinrich-Heine-Straße
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(Drucks. Nr. 15-1333/2021)

7.4. von Bezirksratsherrn Weinem (PIRATENPARTEI)

7.4.1. Kennzeichnung von Abfallbehältern auf der Marienstraße
(Drucks. Nr. 15-1055/2021)

8. Bericht des Stadtbezirksmanagements

9. Informationen über Bauvorhaben
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I.  Ö F F E N T L I C H E R   T E I L

TOP 1.
Eröffnung der Sitzung, Feststellung der ordnungsgemäßen Einberufung und 
Beschlussfähigkeit sowie Feststellung der Tagesordnung
Bezirksbürgermeister Pollähne eröffnete die Sitzung und stellte die ordnungsgemäße 
Einberufung und Beschlussfähigkeit fest. Es wurden folgende Veränderungen zur 
Tagesordnung festgelegt:

• Die  Anfrage wird schriftlich beantwortet
• TOP 8+ 9 wird abgesetzt
• Die nachträglich versandten TOPs 11 und 12 werden vor und nach TOP 4 eingefügt
• Von B90/Die Grünen und SPD liegt ein Änderungsantrag zu TOP 5.1.1. vor

Die so geänderte Tagesordnung wurde einstimmig beschlossen.

TOP 2.
Genehmigung des Protokolls über die Sitzung am 19.05.2021
Auf Nachfrage nach der Durchführung der 2. Anhörung, die in der Sitzung am 19.05. 
beschlossen wurde, wurde ausgeführt, dass der Leiter des Polizeikommissariats diesmal 
verhindert sei und diese Anhörung in der nächsten Sitzung stattfinde.

17 Stimmen dafür, 0 Stimmen dagegen, 1 Enthaltung

TOP 3.
Einwohner*innenfragestunde
Es wurden folgende Themen angesprochen:

Ein Einwohner fragte nach den (nur teilweise in Angriff genommenen) 
Bewohner*innenparkzonen in der Südstadt. Ihm sei aufgefallen, dass 
Parkscheinberechtigt bisher nur Personen mit 1. und 2. Wohnsitz seien, er selbst sei in 
einem freien Beruf tätig, diese Gruppe sei bisher nicht berechtigt.
Ihn interessiere, was die Verwaltung dazu plane und wie die Politik dazu stehe. 
Insbesondere, da die Anhörung erst nach der Kommunalwahl stattfinden soll.
Aus dem Bezirksrat gab es Stimmen, dass man die Drucksache momentan kritisch 
sehe, auf den Beteiligungsprozess hoffe und dass der Bürgerwille dann mit einfließe.
Protokollantwort:

Es wurden in der den Bewohner*innenparkkonzepten zugrunde liegenden 

Verkehrsuntersuchung zunächst nur die der Innenstadt anliegenden 

Wohnquartiere untersucht, so dass z.B. das Konzept für die Südstadt nur den 

Bereich bis zur Geibelstraße umfasst. Für die angrenzenden Bereiche werden 

derzeit noch Verkehrsuntersuchungen durchgeführt, in denen ebenfalls 

Konzepte zum Bewohner*innenparken erarbeitet werden, die dann ebenfalls 

umgesetzt werden sollen. Dabei wird dann der gesamte Bereich der Südstadt 

berücksichtigt. Durch eine zeitnahe Umsetzung der Konzepte für die 

Bewohner*innenparkzonen GA, GB und GC könnten die daraus resultierenden 

Erkenntnisse und Erfahrungen für die Konzepte der angrenzenden Bereiche 

genutzt werden.
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Ein weiterer Einwohner fragte nach dem Umbau des Heinrich-Heine-Platzes und gab 
seiner Hoffnung Ausdruck, dass es eine gute Diskussion geben werde, auch zu den in 
einem Brief eingereichten Änderungsvorschlägen.
Weiterhin fragte er nach den Intervallen der Prüfungen von widerrechtlich abgestellten 
Werbeanhängern und dem weiteren Verfahren durch die Stadt.
Protokollantwort:

Gemäß § 10 Abs.8 der Satzung über die Sondernutzung an Ortsstraßen und 

Ortsdurchfahrten in der Landeshauptstadt Hannover (Sondernutzungssatzung) 

vom 13.11.2008 (zuletzt geändert durch Satzung vom 15.06.2017) ist das 

Abstellen von Anhängern und Fahrrädern jeglicher Art zum Zwecke der Werbung 

(Werbeanhänger/Werbefahrräder) nicht gestattet und dementsprechend auch 

nicht gewünscht. Hierbei ist zu berücksichtigen, dass von der Verwaltung der 

Landeshauptstadt Hannover eindeutig belegt werden muss, dass der Anhänger 

ausschließlich/überwiegend zu Werbezwecken abgestellt ist. Sobald ein 

Anhänger theoretisch zu Transportzwecken genutzt werden kann, muss über 

einen Zeitraum von länger als 2 Wochen regelmäßig anhand von Fotos 

dokumentiert werden, dass der Anhänger unbewegt und ausschließlich zu 

Werbezwecken platziert ist. Dies wird im Stadtgebiet Hannover im Rahmen der 

personellen Möglichkeiten kontrolliert. Eine flächendeckende und regelmäßige 

Kontrolle kann aus personellen Gründen nicht gewährleistet werden.

Ein Bürger sprach das Thema "Lärmemissionen durch Autoposer" an und fragte nach 
der Möglichkeit der Einrichtung eines Blitzers an der Kreuzung Hildesheimer 
Straße/Geibelstraße, nach ausgeweiteten Kontrollen des fließenden Verkehrs durch die 
Polizei und der Einrichtung von Lärmtafeln analog den am Rudolf-von-Bennigsen-Ufer. 
Schließlich würde er gerne auch die Standpunkte der Parteien dazu wissen wollen.
Herr Siegert vom Fachbereich Tiefbau wies darauf hin, dass zur Einrichtung eines 
Blitzers das Einvernehmen mit der Polizei nur hergestellt werden könne, wenn das 
Unfalllagebild dies an dieser Stelle hergebe. Dies sei aber nicht der Fall. Die 
Autoposerszene verlagere bei Kontrollen durch die Polizei auch einfach die Örtlichkeit. 
Die angesprochenen Lärmtafel gebe es nicht und die Einrichtung von Lärmblitzern sei 
rechtlich nicht möglich.

TOP 11.

Informationen der Verwaltung zum Thema "Schulwegsicherheit"
Es wurden folgende Themen angesprochen:
Herr Dr. Leidinger erläuterte den Sachstand anhand der beigefügten Präsentation 
(ANLAGE 1).
Aus dem Bezirksrat kamen eigene Erfahrungen zu diesem Thema. Nachfragen wurden von 
der Verwaltung wie folgt beantwortet:

An der Waldorfschule konnte man keine Verschlechterung der Situation feststellen , 
aber natürlich könne ein Auto, bei Einhaltung der Verkehrsregeln auch woanders 
halten, als an den gekennzeichneten Elterntaxihaltestellen.
In der Studie wurde auch das gesamte Umfeld der Schulen bewertet, auch die Frage 
der sicheren Kreuzung von Straßen auf dem Schulweg. Kinder müssten aber auch 
lernen sich im Straßenverkehr zu bewegen und Regeln zu lernen.
Der Bewegungstag ist vom Regionssportbund initiiert, die Verwaltung ist nicht 
beteiligt.
Betreffs einer rotmarkierten Radwegefurt läge der Verwaltung die Einschätzung 
noch nicht vor, man sehe das aber kritisch, da es sich wohl um eine abknickende 
Vorfahrt handle. Eine Rotmarkierung würde immer eine Vorfahrt suggerieren, die es 
aber an dieser Stelle nicht gebe.
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Bei Verhaltensänderungen der Eltern in den 10 Jahren, seit man Verkehrserziehung 
mache, könne man noch nicht von einem durchschlagenden Erfolg sprechen. Zu oft 
seien die Eltern noch Teil des Problems statt Teil der Lösung.

TOP 4.
A N H Ö R U N G gem. § 35 der Geschäftsordnung des Rates zum THEMA: 
"Schulwegsicherheit"
Eingeladen sind:
- Grundschulen aus Südstadt-Bult inklusive Elternvertretungen,
- Polizeikommissariat Südstadt
Es wurden folgende Themen angesprochen:
Bezirksbürgermeister Pollähne begrüßte die zur Anhörung anwesenden bzw. 
zugeschalteten Gäste:

Herrn Kathmann von der GS Tiefenriede
Frau Holle von der Montessori-Schule
Frau Reichenstorfer und Herr Meichau von der Südstadtschule
Frau Albrecht von der GS Kestnerstraße
Frau Vanin-Andresen und Frau Endorf von der OPGS
Herrn Rodschat von der Polizei

Folgende Statements wurden von den Vertreter*innen der Schulen und der Polizei 
abgegeben:

Die Polizei wird nach den Schulferien jedes Jahr aktiv und führt über einen längeren 
Zeitraum Verkehrsüberwachungsmaßnahmen durch. Hierbei werden anfangs die 
Eltern angesprochen, dann ermahnt und schließlich verwarnt. Dies zieht sich über 
4-5 Wochen hin. Leider sind die Wirkungszeiten der Ansprachen von relativ kurzer 
Dauer. Man kann leider auch nicht jeden Tag kontrollieren.
Der Schulelternrat der OPGS schlug vor, die Birkenstraße zu einer Einbahnstraße zu 
machen. Sie sei eh sehr eng und für die Schüler*innen schwer einsehbar. Zudem 
behindern Falschparker die Sicht. Diesem könne man mit Fußgängerfurten 
begegnen.
Bei der GS Kestnerstraße hat sich seit der ersten Anhörung einiges zum positiven 
verändert. So wurden das Parken direkt vor einem Zebrastreifen in der Bultstraße 
verhindert. Die Ampelanlage Marienstraße (Höhe ARAL) wurde bemängelt, dass die 
Grün-Phase für die Fußgänger zu kurz sei, nach einer Überprüfung wurde aber 
mitgeteilt, dass die Phase ausreichend sei. Man wirke nun auf die Schüler*innen ein. 
Die geplante Entfernung der Ampelanlage an der Kreuzung 
Kestnerstraße/Stadtstraße konnte durch Unterstützung der Polizei verhindert 
werden. 
Bezirksbürgermeister Pollähne sagte eine nochmalige Überprüfung der 
Ampelanlage Marienstraße zu, da dort nicht nur Schüler*innen, sondern auch ältere 
Bürger*innen die Straße queren.
Lobend erwähnte der Schulleiter der GS Tiefenriede die neue Führung des 
Radweges aus der Eilenriede nach Waldheim. Hier führen die roten Streifen zu mehr 
Übersichtlichkeit und Klarheit. Sorgen machten die Ecken-Falschparker an 
verschiedenen Kreuzungen. Ampelphasen würden rund um die Schule ebenfalls 
bemängelt. Ebenso gebe es immer wieder Unsicherheiten an den Einfahrten von 
Tankstellen und Supermärkten. Sehr unübersichtlich sei auch die Situation in der 
Duisburger Straße, da sehr viele Kinder pandemiebedingt über den Schulhof in die 
Schule kämen.
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Die Südstadtschule schätzte die Situation positiv ein. Bei den Elterntaxis sei zu 
bemerken, dass es immer dieselben, uneinsichtigen Eltern seien. An der 
Mendelssohn-/Engelhardtstraße komme es häufig zu Konflikten, hier wirkten aber 
die Verkehrshelfer positiv.
Vor der Montessori-Schule gebe es noch keine Verbesserungen. Besonderheit sei, 
dass es für diese Schule keinen Schuleinzugbereich gebe, also Kinder auch von 
weiter her und dann natürlich mit dem Auto gebracht werden. Hier wäre dringend 
eine Elterntaxizone notwendig. Auch eine Nachmarkierung der Fußabdrücke an den 
Kreuzungen wäre gut. Die Querung Bismarckstraße/Mainzer Straße sei durch eine 
Bushaltestelle ebenfalls zu wenig sicher. Der unterbrochene Radweg am 
Seniorenwohnheim in der Hilde-Schneider-Allee stelle eine große Gefährdung für 
Kinder ab 10 Jahre dar, die sozusagen gezwungen werden auf die Straße zu 
wechseln.

Herr Siegert sagte zu, die Anregungen, insbesondere vor dem Seniorenheim in der 
Hilde-Schneider-Allee, nochmals mitzunehmen und zu prüfen.
Aus dem Bezirksrat wurden einzelne Punkte aufgegriffen, der Diskussion vor 3 Jahren 
gegenüber gestellt und politisch bewertet. Es wurde angekündigt diese 
"Materialsammlung" einer Anhörung zu nutzen, Anträge zu formulieren und so weitere 
Verbesserungen einzuleiten.

TOP 12
Bericht aus dem Integrationsbeirat
Es wurden folgende Themen angesprochen:

Der stellv. Bezirksbürgermeister Meese berichtete aus der Arbeit des 
Integrationsbeirates.

3 neue Mitglieder stellten sich auf der letzten Sitzung vor.
In dieser Sitzung war Freya Puls zu Gast, die bei der Koordinierungsstelle Sport und 
Geflüchtete beim VfL Eintracht Hannover angesiedelt ist und über ihre Arbeit 
berichtete.
Lang und intensiv wurde über das Thema "Alltagsrassismus" diskutiert.
Auch über eine Aktion aus Langenhagen "Woher kommst Du?" wurde diskutiert.
Teilgenommen hat der Integrationsbeirat an der Veranstaltung für "Einzigartig - 
Vielfältig" und dem "Europäischen Nachbarschaftstag".
Am 8.9.2021 findet die nächste Integrationsbeiratssitzung statt.
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TOP 5.
V E R W A L T U N G S V O R L A G E N

TOP 5.1.
E N T S C H E I D U N G E N

TOP 5.1.1.
Ausbau des Heinrich-Heine-Platzes
(Drucks. Nr. 15-1057/2021 mit 1 Anlage)

Antrag,

der Erneuerung wie in Anlage 1 dargestellt, mit Gesamtkosten i.H.v. 240.000 € sowie einem 
Baubeginn zuzustimmen.
- Entscheidungsrecht des Stadtbezirksrates gemäß § 93 (1) Nr. 2 NKomVG
Im Rahmen der Planung der Maßnahme wurden Fragen der sozialen Sicherheit 
(Beleuchtung) und die barrierefreie Gestaltung geprüft. Die Ergebnisse sind in die Planung 
eingeflossen.

Finanzielle Auswirkungen

Finanzhaushalt
Investitionsmaßnahme: 54101905
Bezeichnung: Gemeindestraßen/Stadtplatzprogramm

Da für das Stadtplatzprogramm keine Mittel im Haushaltsplan 2021/2022 eingestellt sind, 
wird zu gegebener Zeit geprüft, ob die Finanzierung der Baumaßnahme durch die 
Inanspruchnahme der gegenseitigen Deckungsfähigkeit im Teilfinanzhaushalt OE 66 
sichergestellt werden kann.

Mit den Änderungen aus DS 15-1493/2021 einstimmig angenommen

TOP 5.1.1.1.
 Änderungs-/Zusatzantrag gemäß § 12 der Geschäftsordnung des Rates der 
Landeshauptstadt Hannover in die Sitzung des Bezirksrates Südstadt-Bult am 
16.06.2021 
zu  Beschlussdrucksache 15-1057/2021, Ausbau des Heinrich-Heine-Platzes 
(Drucks. Nr. 15-1493/2021)

Antrag

 Die Drucksache wird in Begründung und Anlage 1 wie folgt geändert bzw. ergänzt: 

1. Der Radwegeführung wird dahingehend geändert, dass die Breiten des Radweges 
vor und nach dem Treppenaufgang auf eine den inzwischen üblichen Standards 
entsprechende Breite verändert wird, wobei Lichtmasten entsprechend zu versetzen 
sind. 

2. Die Verwaltung übernimmt die von einem Bürger eingebrachte Änderung des 
westlichen Pflanzbeetes (s. Anlage). 

3. Die Verwaltung prüft die damit verbundenen geänderten taktilen Elemente. 

Einstimmig
TOP 6.
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A N F R A G E N

TOP 6.1.
der Fraktion Bündnis90/Die Grünen

TOP 6.1.1.
Ausbaubeginn des Fahrradschnellweges Hannover - Lehrte
(Drucks. Nr. 15-1336/2021)

Die Verwaltung hat letztmalig mit Drucksache 1856/2018 N 1 vom 26.06.2020 über den
Ausbau des Radschnellweges mit diversen Änderungen und Anpassungen umfangreich 
informiert. Abschließend war die Information, dass erste Förderbescheide für Juli 2020 
erwartet würden und der Baubeginn im westlichen Abschnitt zwischen Gutenberghof (Mitte) 
und Bultstraße (Südstadt) für September 2020 vorgesehen sei.
Da bisher keinerlei Bautätigkeit zu verzeichnen ist, fragen wir die Verwaltung:

1. Liegt der Förderbescheid des Landes für den in Südstadt-Bult gelegenen Teilabschnitt 
bereits vor?

2. Für wann rechnet die Verwaltung mit dem Beginn der Deckensanierung in der 
Kestnerstraße und für wann mit dem Umbau des Knotenpunktes 
Kestnerstraße/Stadtstraße?

3. Für wann ist die Grundsanierung im Bestand der Stadtstraße vorgesehen?

Wurde schriftlich beantwortet und im Sitzungsmanagement veröffentlicht.

1.) Ein Förderbescheid auf den beim Land Niedersachsen für das 
Radschnellwegprogramm gestellten Förderantrag für den in Südstadt-Bult 
gelegenen Teilabschnitt liegt der Verwaltung bislang nicht vor.

2. und 3.) Ein Beginn der Baumaßnahme in der Kestnerstraße wird für dieses Jahr 
angestrebt, vorausgesetzt, dass der Förderbescheid im Laufe des Sommers 
eingeht. Im Anschluss daran soll in 2022 die Grunderneuerung in der 
Stadtstraße erfolgen.

TOP 7.
A N T R Ä G E

TOP 7.1.
Gemeinsam von SPD, CDU, B90/DIE GRÜNEN, FDP, LINKE., PIRATEN
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TOP 7.1.1.
Zuwendungen aus eigenen Mitteln des Bezirksrates
(Drucks. Nr. 15-1340/2021)

Antrag

Der Stadtbezirksrat bewilligt aus seinen Haushaltsmitteln nachstehend aufgeführte 
Zuwendungen: 

Antrag Nr. 11-2021
Dem UHU-Theater der Kleinkunst e. V. wird eine Zuwendung von bis zu 600 Euro für die 
Unterstützung des anstehenden Spielbetriebs (Programmflyer) bewilligt.

Antrag Nr. 13-2021
Der Verein für Rasensport (VfR) Döhren e.V. erhält eine anteilige Zuwendung fü einen 
Striegel zur Platzpflege in Höhe von 731,85 Euro.

17 Stimmen dafür, 0 Stimmen dagegen, 1 Enthaltung

TOP 7.2.
Gemeinsam von SPD, und BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN

TOP 7.2.1.
Informationstafeln am Grabmal von Carl Peters und Otto von Emmich und Verlust 
des
Status als Ehrengrab auf dem Stadtfriedhof Engesohde
(Drucks. Nr. 15-1335/2021)

Im Gremium fand eine kurze Diskussion über die Zuständigkeit für die Entziehung des 
Status eines Ehrengrabes statt.
Daraufhin wurde eine Neufassung erstellt.

Antrag

Die Verwaltung der Landeshauptstadt Hannover wird gebeten,

1. an den Grabmälern von Carl Peters und Otto von Emmich Informationstafeln
aufzustellen, die einerseits über die Kolonialverbrechen des auch als „Hänge-Peters“
bekannten Carl Peters und andererseits über die Kriegsverbrechen des Generals Otto
von Emmich im 1. Weltkrieg aufklären,

2. dem Grab von Otto von Emmich den Status des Ehrengrabes zu entziehen.

Erledigt durch Neufassung
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TOP 7.2.1.1.
Informationstafeln am Grabmal von Carl Peters und Otto von Emmich und Verlust 
des
Status als Ehrengrab auf dem Stadtfriedhof Engesohde
(Drucks. Nr. 15-1335/2021 N1)

Antrag

Die Verwaltung der Landeshauptstadt Hannover wird gebeten,

1. an den Grabmälern von Carl Peters und Otto von Emmich Informationstafeln
aufzustellen, die einerseits über die Kolonialverbrechen des auch als „Hänge-Peters“
bekannten Carl Peters und andererseits über die Kriegsverbrechen des Generals Otto
von Emmich im 1. Weltkrieg aufklären,

2. dem Rat zu empfehlen, dem Grab von Otto von Emmich den Status des Ehrengrabes 
zu entziehen.

17 Stimmen dafür, 0 Stimmen dagegen, 1 Enthaltung

TOP 7.2.2.
Grünen Pfeil für Radfahrer*innen
(Drucks. Nr. 15-1337/2021)

Antrag

Die Verwaltung wird gebeten, einen Grünen Pfeil für Radfahrer*innen an den Ampeln der 
Kreuzung Bürgermeister-Fink-Straße / Alte Döhrener Straße und an der Kreuzung 
Krausenstraße / Schlägerstraße anzubringen.

Einstimmig

TOP 7.2.3.
Mehr Verkehrssicherheit im Kreuzungsbereich Hildesheimer Straße/Geibelstraße
(Drucks. Nr. 15-1339/2021)

Antrag

Die Verwaltung wird beauftragt, die Verkehrssicherheit an der Kreuzung Hildesheimer 
Straße/Geibelstraße zu erhöhen. Dabei sind folgende Punkte zu berücksichtigen:

Es wird jeweils ein digitaler grüner Pfeil von der Hildesheimer Straße aus nach links 1.
in die Geibelstraße installiert.

Es werden geeignete Maßnahmen geprüft, um das halbe Aufstellen zwischen 2.
eigener Fahrbahn und Gegenfahrbahn beim Linksabbiegen in die Geibelstraße zu 
vermeiden.

Einstimmig
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TOP 7.3.
der CDU-Fraktion

TOP 7.3.1.
Mehr Verkehrssicherheit auf der Hildesheimer Straße
(Drucks. Nr. 15-1051/2021)

Trotz grundlegender richtiger Intention des Antrages kündigte die SPD-Fraktion an, dem 
Antrag nicht zuzustimmen, da einmal an dieser Kreuzung zuviele Lichtsignale entstehen 
würden und außerdem sei es fragwürdig, ob ein solches Display bei einer 2-spurigen 
Fahrbahn funktioniere. 

Antrag

Die Verwaltung wird gebeten auf der Hildesheimer Straße an der Kreuzung Geibelstraße in 
beiden Fahrrichtungen ein Dialogdisplay zu installieren, mit dem nicht nur die gefahrene 
Geschwindigkeit angezeigt wird, sondern die Verkehrsteilnehmerinnen und 
Verkehrsteilnehmer auch eine positive bzw. negative (je nachdem ob die zulässige 
Höchstgeschwindigkeit eingehalten wird oder nicht) Rückmeldung erhalten.

6 Stimmen dafür, 10 Stimmen dagegen, 1 Enthaltung

TOP 7.3.2.
Optimierte Anordnung von Fahrradbügeln Ecke Stresemannallee/Altenbekener Damm
(Drucks. Nr. 15-1314/2021)

Die Befürchtungen aus Richtung der Piraten konnten die Antragsteller der CDU zerstreuen, 
da die Verwaltung in einer vorhergehenden Sitzung bereits geäußert hätten, dass hier keine 
Papiercontainer platziert werden.

Antrag

Die Verwaltung wird aufgefordert die vier U-förmig angeordneten Metallbügel an der Ecke 
Stresemannallee und Altenbekener Damm parallel anzuordnen, damit sie als 
Fahradanlehnbügel besser nutzbar sind.

Einstimmig

TOP 7.3.3.
Fahrradanlehnbügel in der Alten Döhrener Str. / Siemensstr.
(Drucks. Nr. 15-1315/2021)

Antrag

Die Verwaltung wird gebeten zu prüfen, ob die drei rostigen Pfosten auf der Südseite der 
Kreuzung Alte Döhrener Str. / Siemensstr. durch einen oder ggf. mehrere 
Fahrradanlehnbügel ersetzt werden können. Sollte dies nicht möglich sein, sollten die 
Pfosten erneuert und/oder mit Banderolen mit Signalband versehen werden.

Einstimmig
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TOP 7.3.4.
Große krähensichere Müllbehälter für die Hoppenstedtwiese 
(Drucks. Nr. 15-1316/2021)

Um die Auswahl der Behälter nicht einzuschränken und das Thema Krähensicherheit 
aufzunehmen, stellte Bündnis90/Die Grünen in Einvernehmen mit der SPD einen 
Änderungsantrag

Antrag

Die Verwaltung wird gebeten auf der Hoppenstedtwiese eine ausreichendeAnzahl 
großvolumiger Müllbehälter des Modells „Wiesbaden“ der Firma Wetz oder ein ähnliches 
Modell aufzustellen.

Mit den Änderungen aus DS 15-1512/2021 einstimmig angenommen

TOP 7.3.4.1.
Änderungsantrag gemäß § 12 der Geschäftsordnung des Rates der Landeshauptstadt 
Hannover in die Sitzung des Bezirksrates Südstadt-Bult am 16.06.2021 – zu TOP 7.3.4.
Große krähensichere Müllbehälter für die Hoppenstedtwiese (Drucks. Nr. 
15-1316/2021)
(Drucks. Nr. 15-1512/2021)

Antrag

Der Antragstext wird wie folgt geändert:

Die Verwaltung wird gebeten auf der Hoppenstedtwiese eine ausreichende Anzahl 
großvolumiger krähensicherer Müllbehälter aufzustellen. 

Einstimmig

TOP 7.3.5.
Deckel für Altglascontainer
(Drucks. Nr. 15-1317/2021)

Antrag

Die Verwaltung wird gebeten, die defekten oder nicht mehr vorhandenen Deckelklappen der 
Einwurflöcher der Altglascontainer im Stadtbezirk zu reparieren bzw. zu ersetzen. Sollte 
dies zum Pflichtenkreis der für die Entleerung zuständigen Firma Remondis gehören wird 
die Stadt gebeten dies durch Remondis sicherzustellen.

17 Stimmen dafür, 1 Stimme dagegen, 0 Enthaltungen
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TOP 7.3.6.
Parkkonzept für die Südstadt
(Drucks. Nr. 15-1330/2021)

Zu diesem Antrag gab es aus den Reihen der verschiedenen Fraktionen und Einzelvertreter 
des Bezirksrates Bedenken zu folgenden Punkten:

Eine Parkpalette kostet pro Stellplatz 20-40 T€
Die Verwaltung wird im September eine auch durch Gutachten abgesicherte 
Drucksache vorlegen.
Ein Parkraumbewirtschaftungskonzept muss die gesamte Südstadt umfassen.
Man habe durch die Ausweitung der Buslinie 800 bereits die Möglichkeit angeboten 
bei Veranstaltungen auf den ÖPNV umzusteigen.
Man brauche eine Bewirtschaftung, um die Menschen beispielsweise beim 
Maschseefest dazu zu bringen auf dem Schützenplatz zu parken, oder eben auch in 
der Südstadt entsprechend zu zahlen.
Der Antrag koste in den Einzelmaßnahmen viel Geld, nehme aber kein Geld ein.

Aus den Reihen der Antragsteller gab es folgende Hinweise:
In letzter Zeit zähle nur noch die Förderung des Radverkehrs, Fußgänger und 
Autofahrer blieben auf der Strecke.
Man habe nicht die Umsetzung des Konzeptes gefordert, sondern wolle es den 
Bürger*innen als Alternativkonzept zur Diskussion geben.
Absicht sei, auch eigene Vorschläge einzubringen und nicht nur die Verwaltung 
machen zu lassen.
Eine temporäre Sperrung für den Parksuchverkehr in der Südstadt und ein 
kostenloses Parken auf dem Schützenplatz seien schon Vorschläge, wo man denke, 
dass sie für alle in die richtige Richtung gehen.

Antrag

Die Verwaltung wird gebeten als mögliche Alternative zu der geplanten Anwohnerparkzone 
(DS 0572/2021) ein Parkkonzept zu erstellen, das zum Ziel hat den Parkdruck in dem 
betreffenden Bereich der Südstadt, insbesondere zu Zeiten des Maschseefestes, des 
Schützenfestes, bei Heimspielen von Hannover 96 und bei anderen Großveranstaltungen 
im Niedersachsenstadion sowie bei Konzerten im NDR-Funkhaus zu mindern.   

Das Parkkonzept ist dann in geeigneter Form den Bürgern analog und in digitaler Form 
vorzustellen damit die Bürgerinnen und Bürger dazu Stellung nehmen können. 

Bei der Erstellung des Parkkonzeptes sollte im Einzelnen u.a. auch Folgendes geprüft 
werden:

1. Die Möglichkeit der Nutzung des Schützenplatzes als Parkplatz bei 
Großveranstaltungen, insbesondere während des Maschseefestes und bei 
Großveranstaltungen im Niedersachsenstadion einschließlich einer Integration in 
das neue Parkleitkonzept der Stadt Hannover und in die Navigationssysteme der 
Fahrzeuge und das Internet.

2. Anstelle der von der Verwaltung geplanten dauerhaften Anwohnerparkzone eine 
temporäre Zufahrtsbeschränkung Nichtanlieger für das geplante Gebiet der 
Anwohnerparkzone bei Großveranstaltungen, wie dem Maschseefest, Schützenfest, 
Heimspielen von Hannover 96 oder anderen Großveranstaltungen im 
Niedersachsenstadion, soweit räumlich und zeitlich dafür Bedarf besteht. Diese 
temporären Zufahrtsbeschränkungen in das betroffene Gebiet sollte auch 
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tagesaktuell im Parkleitsystem der Stadt Hannover, in den Navigationssystemen der 
Autos und im Internet vermerkt werden, damit sich die Zahl der auswärtigen 
Parkplatzsuchenden von Vorneherein reduziert.

3. Insbesondere zur Minderung des Parkdrucks bei Konzerten im NDR-Funkhaus sollte 
die Kapazität des Parkplatzes am NDR durch den Bau einer Parkpalette wesentlich 
erhöht werden.

4. Die Nutzung von Schulparkplätzen in Zeiten, in denen sie von Lehrkräften und 
Besuchern der Schulen nicht benötigt werden, sollte erhöht werden.

5. Die Aufstellung von weiteren Fahrradanlehnbügeln rund um Veranstaltungsorte im 
Stadtteil Südstadt sollte erhöht werden.

6. Ausreichende Parkplätze im Zuge der geänderten Nutzung der alten Feuerwehr- und 
Rettungswache 3 in der Jordanstraße sollten eingeplant werden. Es sollte auch 
geprüft werden, ob auf dem Gelände der Aral-Tankstelle an der Ecke 
Lindemannallee / Mainzer Straße mittel- bis langfristig im Zuge einer 
Nutzungsänderung weitere Parkplätze angelegt werden können. Das 
Nachbargrundstück wäre auch als Parkplatz denkbar, wird aber leider einstweilen für 
Schulcontainer gebraucht.

7. Erfolgsaussichten von Rahmen-Vereinbarungen mit den Betreibern von 
Supermärkten über die Nutzung bestimmter Flächen der Supermärkte außerhalb der 
Geschäftszeiten als private Parkplätze.

5 Stimmen dafür, 11 Stimmen dagegen, 2 Enthaltungen

TOP 7.3.7.
Optimierte Anordnung von Fahrradbügeln Ecke Stresemannallee / 
Heinrich-Heine-Straße
(Drucks. Nr. 15-1331/2021)

Antrag

Die Verwaltung wird aufgefordert die vier U-förmig angeordneten Metallbügel an der Ecke 
Stresemannallee und Heinrich-Heine-Str. parallel anzuordnen, damit sie als 
Fahradanlehnbügel besser nutzbar sind.

Einstimmig

TOP 7.3.8.
Neue Fahrradanlehnbügel am Altenbekener Damm
(Drucks. Nr. 15-1332/2021)

Die FraktionBündnis90/Die Grünen regte an, einen Passus zu streichen um der 
Verwaltung betreffs des Aufstellungsortes keine Vorschriften zu machen und reichte einen 
Änderungsantrag ein.
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Antrag
Die Verwaltung wird gebeten auf der Südseite des Altenbekener Damms zwischen dem 
Restaurant (Altenbekener Damm 11) und dem Anna – Siemsen – Weg auf dem 
Grünstreifen direkt neben der Fahrbahn, oder in einem anderen geeigneten Bereich in der 
Nähe, eine angemessene Anzahl (z.B. 4) von Fahrradanlehnbügeln aufzustellen.

Mit den Änderungen aus DS 15-1514/2021 mit 16 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen und 2 
Enthaltungen angenommen.

TOP 7.3.8.1.
Änderungsantrag gemäß § 12 der Geschäftsordnung des Rates der Landeshauptstadt 
Hannover in die Sitzung des Bezirksrates Südstadt-Bult am 16.06.2021 – zu TOP 7.3.8.   
Neue Fahrradanlehnbügel am Altenbekener Damm (Drucks. Nr. 15-1332/2021)
(Drucks. Nr. 15-1514/2021)

Antrag

Der Antragstext wird wie folgt geändert:

Die Verwaltung wird gebeten auf der Südseite des Altenbekener Damms zwischen dem 
Restaurant (Altenbekener Damm 11) und dem Anna-Siemsen-Weg in einem geeigneten 
Bereich in der Nähe, eine angemessene Anzahl (z.B. 4) von Fahrradanlehnbügeln 
aufzustellen.

12 Stimmen dafür, 0 Stimmen dagegen, 4 Enthaltungen

TOP 7.3.9.
Sitzbankerneuerung Heinrich-Heine-Straße
(Drucks. Nr. 15-1333/2021)

Zu diesem Antrag gab es eine kurze Diskussion über die prinzipielle Stellung von Anträgen 
versus selbst in der Verwaltung anrufen und Schäden melden.

Antrag

Die Verwaltung wird gebeten, die Bohlen der Sitzbank auf der Heinrich-Heine-Straße, Nähe 
Ecke Wissmannstraße, zu erneuern.

Einstimmig
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TOP 7.4.
von Bezirksratsherrn Weinem (PIRATENPARTEI)

TOP 7.4.1.
Kennzeichnung von Abfallbehältern auf der Marienstraße
(Drucks. Nr. 15-1055/2021)

Antrag

Der Bezirksrat möge beschließen:
Die Verwaltung wird gebeten, im Rahmen eines Testbetriebes im Kreuzungsbereich der 
Marienstraße mit der Sallstraße/Berliner Allee sowie auf der Marienstraße von der 
genannten Kreuzung bis zur Baumstraße durch z.B. güne Fußspuren (Nudges) oder andere 
Symbole auf den Fußweg aufzubringen, die Fußgänger zum des jeweils nächstgelegenen 
Abfallbehälter führen. Durch geeignete Hinweise im Straßenraum und über öffentliche 
Medien (z.B. Plakate) bitten wir, die Fußgänger über die Funktion der Fußspuren zu 
informieren und damit die Nutzung der öffentlichen Abfallbehälter zu verbessern.

12 Stimmen dafür, 6 Stimmen dagegen, 0 Enthaltungen

TOP 8.
Bericht des Stadtbezirksmanagements
Abgesetzt

TOP 9.
Informationen über Bauvorhaben
Abgesetzt

Für das Protokoll:

L. POLLÄHNE G. SELIG
Bezirksbürgermeister Protokollführer
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Landeshauptstadt

Beschluss-
drucksache b

In den Stadtbezirksrat Südstadt-Bult
An den Stadtentwicklungs- und Bauausschuss (zur 
Kenntnis)

 

 Nr.

 Anzahl der Anlagen

 Zu TOP

15-1057/2021

1

Ausbau des Heinrich-Heine-Platzes

Antrag,

der Erneuerung wie in Anlage 1 dargestellt, mit Gesamtkosten i.H.v. 240.000 € sowie einem 
Baubeginn zuzustimmen.

- Entscheidungsrecht des Stadtbezirksrates gemäß § 93 (1) Nr. 2 NKomVG

Im Rahmen der Planung der Maßnahme wurden Fragen der sozialen Sicherheit 
(Beleuchtung) und die barrierefreie Gestaltung geprüft. Die Ergebnisse sind in die Planung 
eingeflossen.

Finanzielle Auswirkungen

Finanzhaushalt
Investitionsmaßnahme: 54101905
Bezeichnung: Gemeindestraßen/Stadtplatzprogramm

Da für das Stadtplatzprogramm keine Mittel im Haushaltsplan 2021/2022 eingestellt sind, 
wird zu gegebener Zeit geprüft, ob die Finanzierung der Baumaßnahme durch die 
Inanspruchnahme der gegenseitigen Deckungsfähigkeit im Teilfinanzhaushalt OE 66 
sichergestellt werden kann.

Berücksichtigung von Gender-Aspekten

Genderspezifische Aspekte sind nicht betroffen.
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Kostentabelle
Darstellung der zu erwartenden finanziellen Auswirkungen in Euro:

Teilfinanzhaushalt 66 - Investitionstätigkeit

Investitionsmaßnahme 54101905 Gemeindestraßen/Stadtplatzprogramm

 
Einzahlungen Auszahlungen

Baumaßnahmen 240.000,00

Saldo Investitionstätigkeit -240.000,00

Teilergebnishaushalt 66

Angaben pro Jahr

Produkt 54101 Gemeindestraßen

 
Ordentliche Erträge Ordentliche Aufwendungen

Abschreibungen 6.000,00

Zinsen o.ä. (TH 99) 3.600,00

Saldo ordentliches Ergebnis -9.600,00

Außerordentliche Erträge 11.766,13 Außerordentliche Aufwendungen 22.632,46

Saldo außerordentliches 

Ergebnis
-10.866,33

Saldo gesamt -20.466,33

Auszahlungen
In den dargestellten Kosten sind Ausgaben für Straßenabläufe und Anschlussleitungen in 
Höhe von ca. 7.000 € nicht enthalten. Diese werden nicht über die Investitionsmaßnahme, 
sondern über den Haushalt der Stadtentwässerung abgewickelt und finden im Rahmen der 
jährlichen Betriebsabrechnung der Stadtentwässerung Berücksichtigung.

Zinsen
Kalkulatorischer Zinssatz in Höhe von 3 % auf die durchschnittlich (zu 50 %) gebundene 
Investitionssumme (Saldo Investitionstätigkeit).

Begründung des Antrages

1. Ausgangssituation  

Als Folgemaßnahme zur beschlossenen Drucksache BDS 15-2710/2020 zum barrierefreien 
„Ausbau der Bushaltestelle Altenbekener Damm am Heinrich-Heine-Platz“ ist geplant, auch 
die Platzfläche des Heinrich-Heine-Platzes zu erneuern und in einer planungs- und 
haushalttechnisch gesonderten Maßnahme zu realisieren.

Der unter Denkmalschutz stehende Platz liegt im dicht besiedelten Stadtteil Südstadt, am 
Knotenpunkt Altenbekener Damm/Hildesheimer Straße. Im Einzugsgebiet liegen mehrere 
Schulen, die Gilde Brauerei und weitere kleine Geschäfte.
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An der Ostkante des Platzes befindet sich die Bushaltestelle, ausgestattet mit 2 
Haltestellen. Diese sollen im 3. Quartal dieses Jahres barrierefrei ausgebaut werden. Die 
bis zur Fertigstellung mit Ladeinfrastruktur ausgestattete Bushaltestelle dient als Endpunkt 
sowie als Umstieg zwischen Bus und unterirdischer Stadtbahn. Der Zugang zur 
Stadtbahn-Station befindet sich auf der südwestlichen Platzfläche. 

Der Platz als stark genutzter Verknüpfungspunkt des ÖPNV wird vielfach für Warte - bzw. 
Aufenthaltsmöglichkeiten genutzt. Nebenbei erfolgt an vielen Stellen ein ungeordnetes 
Abstellen von Fahrrädern. Die Pflanz- und Baumbeete wirken ungepflegt bzw. werden 
infolge des Wurzeldrucks auseinandergeschoben.

2. Beschreibung des Vorhabens

Um zukünftig die Laufwege zwischen den Umsteigebeziehungen von Bus und unterirdischer 
Stadtbahn zu verbessern, sollen die vorhandenen Pflanzbeete zurückgebaut werden. Dabei 
werden auch die Baumscheiben erneuert und großflächig zusammengefasst. Die Beete 
könnten mit einer extensiv zu pflegenden blütenreichen und somit bienenfreundlichen 
Vegetation angesät oder bepflanzt werden. Die neuen Baumbeete werden als aufgekantete 
Hochbeete mit Stahlelementen eingefasst. Zugunsten des Baumbestandes werden die 
Baumbeete nicht nur vergrößert, sondern auch um ca. 20 cm aufgefüllt, um den 
Baumwurzeln mehr Raum zu geben.

Zwischen den Umstiegsbeziehungen wird ein taktiles Leitsystem aus Bodenindikatoren 
hergestellt. Die aufgehenden Baumbeeteinfassungen dienen als Leitlinien zur Orientierung. 
Die Anordnung der Rippen- und Noppenfelder weisen die entsprechende Richtung aus.

Für Warte- bzw. Aufenthaltsmöglichkeiten werden vor den Baumbeeten Langbänke mit 
anthrazitfarbenem Beton und Holzlattung positioniert, teilweise mit Rückenlehne und 
Seitenlehnen ausgestattet. Das Zitat von Heinrich Heine „Der Gedanke ist die unsichtbare 
Natur, die Natur der sichtbare Gedanke“ kann auf der nördlichen Bank durch 
Negativmatritzen in der Schalung erzeugt werden.

Die vorhandene Bilderbank wird in Abstimmung mit der Kunstschule KunstWerk e.V. 
zurückgebaut.

Die vorhandenen Fahrradbügel werden neu geordnet. Dabei wird die in 2019 festgelegte 
Anzahl der Fahrradbügel auf dem gesamten Platz beibehalten. Die Streusandkiste wird 
versetzt. 

Auf dem Platz sollen zusätzlich zur Straßenbeleuchtung entlang der Hildesheimer Straße 
fünf Leuchten aufgestellt werden. Mit einer Lichtverteilung durch 5 m hohe LED-Leuchten 
soll ein erhöhtes Sicherheitsempfinden erzeugt werden.
Die Klinkerfläche im Bereich der Bushaltestelle soll mit dem gleichen Material, im Format 
10/20 cm auf der Platzfläche im Reihenverband fortgeführt werden. Die optische Trennung 
zwischen Bushaltestelle und Platz erfolgt durch Änderung in der Verlegerichtung. 

Um die Fußgängerquerung über die Hildesheimer Straße für einen barrierefreien Ausbau 
vorzubereiten, wird der Radweg zukünftig hinter der Aufstellfläche entlanggeführt. 

Hierfür müssen die LSA und die Leuchte versetzt werden. Die taktilen Elemente werden zu 
einem späteren Zeitpunkt hergestellt. Denn das Herstellen der taktilen Leitelemente im 
Bereich der Kreuzung würde folglich einen kompletten barrierefreien Ausbau mit taktilen 
Leitelementen auf den Nebenanlagen der gegenüberliegenden Seiten der Hildesheimer 
Straße und des Altenbekener Damms erfordern. Die in diesem Zusammenhang stehende 
erforderliche Versetzung und Neusteuerung der LSA-Anlage für den gesamten 
Kreuzungsbereich würde einen Kostenrahmen von einem sechsstelligen Betrag 
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verursachen. Dieses Vorhaben kann nur in einer separat beschlossenen, kosten- und 
bautechnisch gesonderten Maßnahme realisiert werden.

Die Weißmarkierung im Bereich der Ersatzhaltestelle an der Hildesheimer Straße zur 
Verschwenkung des Radweges kann nach Rücksprache mit der ÜSTRA entfallen.

3. UVP

Negative Auswirkungen des Naturhaushaltes sind durch den Umfang der Maßnahme 
ausgeschlossen.

4. Bauzeit / Bauablauf

Abhängig von den zur Verfügung stehenden Haushaltsmitteln könnte 2022 mit dem Bau 
begonnen werden. Der Bezirksrat wird hierzu in Kenntnis gesetzt.

66.21
Hannover / 14.04.2021
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          01.06.2021 
Herrn Lothar Pollähne  
Bezirksbürgermeister im Stadtbezirk Südstadt-Bult 
o. V. i. A. 
über FB Personal und Organisation 
Bereich Rats- u. Bezirksratsangelegenheiten 
Stadtbezirk Südstadt-Bult, OE 18.63.07.BRB 

 
 
Änderungs-/Zusatzantrag gemäß § 12 der Geschäftsordnung des Rates der Landes-
hauptstadt Hannover in die Sitzung des Bezirksrates Südstadt-Bult am 16.06.2021  
 
– zu TOP    – Beschlussdrucksache 1057/2021 
 

Ausbau des Heinrich-Heine-Platzes 

 

Der Bezirksrat möge beschließen: 

 
Die Drucksache wird in Begründung und Anlage 1 wie folgt geändert bzw. ergänzt: 
 

1. Der Radwegeführung wird dahingehend geändert, dass die Breiten des Radweges 
vor und nach dem Treppenaufgang auf eine den inzwischen üblichen Standards 
entsprechende Breite verändert wird, wobei Lichtmasten entsprechend zu versetzen 
sind. 

2. Die Verwaltung übernimmt die von einem Bürger eingebrachte Änderung des 
westlichen Pflanzbeetes (s. Anlage). 

3. Die Verwaltung prüft die damit verbundenen geänderten taktilen Elemente. 
 
Begründung: 

In der zeichnerischen Darstellung sind keine Größenangaben vermerkt, so dass aufgrund 
der zeichnerischen Darstellung davon auszugehen sein muss, dass der Radweg in großen 
Teilen die gleiche Breite (Schmale) behalten soll wie an der Stelle neben dem Aufgang. Das 
entspricht keinem Standard mehr. 
Die von einem Bürger eingebrachten Veränderung der Wegebeziehung als Gehrichtung von 
und zum Auf/Abgang ist nachvollziehbar und sollte so umgesetzt werden. Damit gehen auch 
anders angeordnete taktile Elemente einher. 
 
 
 
Oliver Kluck        Roland Schmitz-Justen 

Fraktionsvorsitzender       Fraktionsvorsitzender 
 
Anlage umseitig 
 

DS 15-1493/2021
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Anlage zum Änderungs-/Zusatzantrag zu DS 1057/2021 
 
 

 
 



01.06.2021
Herrn Lothar Pollähne
Bezirksbürgermeister im Stadtbezirk Südstadt-Bult
o. V. i. A.
über FB Personal und Organisation
Bereich Rats- u. Bezirksratsangelegenheiten
Stadtbezirk Südstadt-Bult, OE 18.63.07.BRB

Anfrage gem. § 14 der Geschäftsordnung des Rates der Landeshauptstadt Hannover 
in die Sitzung des Bezirksrates Südstadt-Bult am 16.06.2021

Ausbaubeginn des Fahrradschnellweges Hannover - Lehrte

Die Verwaltung hat letztmalig mit Drucksache 1856/2018 N 1 vom 26.06.2020 über den 
Ausbau des Radschnellweges mit diversen Änderungen und Anpassungen umfangreich 
informiert. Abschließend war die Information, dass erste Förderbescheide für Juli 2020 
erwartet würden und der Baubeginn im westlichen Abschnitt zwischen Gutenberghof (Mitte) 
und Bultstraße (Südstadt) für September 2020 vorgesehen sei.

Da bisher keinerlei Bautätigkeit zu verzeichnen ist, fragen wir die Verwaltung:

1. Liegt der Förderbescheid des Landes für den in Südstadt-Bult gelegenen 
Teilabschnitt bereits vor?

2. Für wann rechnet die Verwaltung mit dem Beginn der Deckensanierung in der 
Kestnerstraße und für wann mit dem Umbau des Knotenpunktes 
Kestnerstraße/Stadtstraße?

3. Für wann ist die Grundsanierung im Bestand der Stadtstraße vorgesehen?

Oliver Kluck
Fraktionsvorsitzender

DS 15-1336/2021
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Gemeinsamer Antrag gemäß § 10 der Geschäftsordnung des Rates der Landeshauptstadt Hannover 
in die Sitzung des Bezirksrates Südstadt-Bult am 16. Juni 2021 

Zuwendungen aus eigenen Mitteln des Bezirksrates 

 
02.06.2021 
 

Der Bezirksrat möge beschließen: 
 
Der Stadtbezirksrat bewilligt aus seinen Haushaltsmitteln nachstehend aufgeführte Zuwendungen:  
 
Antrag Nr. 11-2021 
Dem UHU-Theater der Kleinkunst e. V. wird eine Zuwendung von bis zu 600 Euro für die Unterstützung des 
anstehenden Spielbetriebs (Programmflyer) bewilligt. 
 
 
Antrag Nr. 13-2021 
 
Der Verein für Rasensport (VfR) Döhren e.V. erhält eine anteilige Zuwendung fü einen Striegel zur 
Platzpflege in Höhe von 731,85 Euro. 
 
 
Begründung: 
Die im Antrag aufgeführten Vereine/Verbände haben Mittel für einen bestimmten Verwendungszweck 
beantragt. Sie haben glaubhaft dargestellt, dass die ihnen zur Verfügung stehenden eigenen Mittel nicht 
ausreichen. Insofern fördert der Stadtbezirk Südstadt-Bult die einzelnen Projekte. Die Mittel stehen im 
Haushalt 2021 zur freien Verfügung. Der Verwendungszweck steht im Einklang mit den Förderzielen des 
Stadtbezirksrates. 
 

 
 
Herrn Bezirksbürgermeister 
Lothar Pollähne o. V. i. A. 
Im Stadtbezirk Südstadt-Bult 
 
über den FB Personal und Organisation 
Bereich Rats- und Bezirksratsangelegenheiten 
Stadtbezirk Südstadt-Bult, OE 18.63.07.BRB 
Trammplatz 2 
30159 Hannover 
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Roland Schmitz-Justen              Jan Scholz                       Oliver Kluck 
Fraktionsvorsitzender               Fraktionsvorsitzender                Fraktionsvorsitzender  
 
 
 
 
 
 
André Zingler                            Thomas Siekermann                   Peter Weinem                              
Einzelvertreter                           Einzelvertreter                         Einzelvertreter 



27.05.2021

Herrn Lothar Pollähne 
Bezirksbürgermeister im Stadtbezirk Südstadt-Bult
o. V. i. A.
über FB Personal und Organisation
Bereich Rats- u. Bezirksratsangelegenheiten
Stadtbezirk Südstadt-Bult, OE 18.63.07.BRB

Antrag gemäß § 10 der Geschäftsordnung des Rates der Landeshauptstadt Hannover 
in die Sitzung des Bezirksrates Südstadt-Bult am 16.06.2021

Informationstafeln am Grabmal von Carl Peters und Otto von Emmich und Verlust des 
Status als Ehrengrab auf dem Stadtfriedhof Engesohde 

Der Bezirksrat möge beschließen:

Die Verwaltung der Landeshauptstadt Hannover wird gebeten,

1.  an den Grabmälern von Carl Peters und Otto von Emmich Informationstafeln 

aufzustellen, die einerseits über die Kolonialverbrechen des auch als „Hänge-Peters“ 

bekannten Carl Peters und andererseits über die Kriegsverbrechen des Generals Otto

von Emmich im 1. Weltkrieg aufklären,

2. dem Grab von Otto von Emmich den Status des Ehrengrabes zu entziehen.

Begründung:

Auf dem Engesohder Friedhof im Abschnitt 16 befindet sich das Grabmal von Carl Peters. 
Der monumentale Grabstein trägt (siehe Anhang) u.a. die Inschrift: „Er erwarb 
Deutschostafrika für sein Vaterland“. Unkommentiert steht hier ein Ehrenmal für "Hänge-
Peters", so sein Spitzname, den er bekam, nachdem er seine schwarzafrikanische 
Dienstmagd und ihren Geliebten Ende des 19. Jahrhunderts hat aufhängen lassen und das 
gesamte Dorf dem Erdboden gleich gemacht hatte. Oscar Baumann, der österreichische 
Afrikaforscher und zeitweilige Mitarbeiter von Peters, schrieb 1892 in einem Brief an seine 
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Eltern: 

„Im übrigen ist er halb verrückt, seinen Boy, der sich ein geringfügiges Vergehen 
habe zuschulden kommen lassen, ließ er hängen, ebenso später sein 
Frauenzimmer. Alles um ihn rum geht krumm vor Hieben. 100 -150 Hiebe sind an
der Tagesordnung. Es ist kaum zu glauben, welche Angst die Leute vor Peters 
und seinen Leuten haben. Den eigenen Leuten geht er doch zu weit. Ich, der ich 
gewiss nicht zu den Zahmsten gehöre, muss gestehen, dass mich solches 
Vorgehen anwidert.”1

Bereits 1985 ist dem Grab der Status als Ehrengrab aberkannt worden, und der Carl-
Peters-Platz heißt inzwischen Berha-von-Suttner-Platz. Aber auf dem Stadtfriedhof 
Engesohde steht weiterhin unkommentiert das Grabmal mit seinen glorifizierenden 
Inschriften.

Des Weiteren befindet sich auf dem Engesohder Friedhof in der Abteilung 15 das Grabmal 
von Otto von Emmich. General von Emmich ist nach den Artikeln 23, 25, 27 und 28 der 
„Haager Landkriegsordnung“ von 1907 als Kriegsverbrecher zu bezeichnen. Er befehligte 
nach dem völkerrechtswidrigen Überfall des Deutschen Reiches auf Belgien die „Eroberung 
von Lüttich“, die verbunden war mit unfassbaren Verbrechen gegen die belgische 
Zivilbevölkerung, namentlich Plünderungen, Brandstiftungen, Massenhinrichtungen und 
Vergewaltigungen. 850 Zivilist*innen wurden dabei allein in Lüttich umgebracht und 1300 
Häuser niedergebrannt.

„Noch während des Kriegs ließ die Stadt Hannover 1917 unter Stadtdirektor Heinrich Tramm 
und auf Kosten der Stadt Hannover auf dem Stadtfriedhof Engesohde ein monumentales 
Ehrengrab für von Emmich errichten. Damit sollte einerseits die Kriegführung 
propagandistisch unterstützt werden, andererseits das Image der Stadt patriotistisch 
aufgewertet werden. Das von Stadtbaurat Paul Wolf entworfene und vermutlich von Ludwig 
Vierthaler ausgestaltete Grabmal in Form eines Mausoleums sollte hierzu bewusst an das 
Grabmal des Gotenkönigs Theoderich erinnern.”2

Es ist an der Zeit, den „Schlächter von Lüttich“ seiner „Ehren“ zu entkleiden und der 
Grabstelle den Ehrengrabstatus zu entziehen.

An den Grabmälern von Carl Peters und Otto von Emmich sollen Hinweisschilder aufgestellt 
werden, auf denen über die Gräueltaten der beiden Verbrecher informiert wird und die 
zudem OR-Codes enthalten, die über Internet-Seiten weitere Informationen über die 
Biografien und Verbrechen von Carl Peters und Otto von Emmich bereithalten. 

Oliver Kluck Roland Schmitz-Justen
Fraktionsvorsitzender Fraktionsvorsitzender

1 Geschichte der Folter seit ihrer Abschaffung, hrsg, v. K. Iltenheim u. N. Wittenberg, Göttingen 2011, 169 ff;
D. I. Schaller, Folter im Kolonialen Ausnahmezustand: Entstehungsbedingungen und Formen von Folter in 
den afrikanischen Kolonien Deutschlands, 179. 

2 https://de.wikipedia.org/wiki/Grabmal_Otto_von_Emmich
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Anhang: 
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Grabmal von Carl Peters auf dem Engesoder Friedhof (Foto: Christiane Hussels) 
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Eltern:

,,lm übrigen ist er halb verrückt, seinen Boy, der sich ein geringfügiges Vergehen
habe zuschulden kommen lassen, ließ er hängen, ebenso später sein
Frauenzimmer. Alles um ihn rum geht krumm vor Hieben. 100 -150 Hiebe sind an
der Tagesordnung. Es ist kaum zu glauben, welche Angst die Leute vor Peteirs
und seinen Leuten haben. Den eigenen Leuten geht er doch zu weit. lch, der ich
gewiss nicht zu den Zahmsten gehöre, muss gestehen, dass mich solches
Vorgehen anwideft."l

Bereits 1985 ist dem Grab der Status als Ehrengrab aberkannt worden, und der Carl-
Peters-Platz heißt inzwischen Berha-von-Suttner-PlaE. Aber auf dem Stadtfriedhof
Engesohde steht weiterhin unkommentiert das Grabmal mit seinen glorifizierenden
lnschriften.

Des Weiteren befindet si"t', arf dem Engesohder Friedhof in der Abteilung 15 das Grabmal
von Otto von Emmich. General von Emmich ist nach den Artikeln 23,25,27 und 28 der
,,Haager Landkriegsordnung" von 1907 als Kriegsverbrecherzu bezeichnen. Er befehligte
nach dem völkerrechtswidrigen Uberfall des Deutschen Reiches auf Belgien die ,,Eroberung
von Lüttich", die verbunden war mit unfassbaren Verbrechen gegen die belgische
Zivilbevölkerung, namentlich Plünderungen, Brandstiftungen, Massenhinrichtungen unfl
Vergewaltigungen. 850 Zivilist*innen wurden dabei allein in Lüttich umgebracht und 1300
Häuser niedergebrannt.

,,Noch während des Kriegs ließ die Stadt Hannover '1917 unter Stadtdirektor Heinrich Tramm
und auf Kosten der Stadt Hannover auf dem Stadtfriedhof Engesohde ein monumentales
Ehrengrab für von Emmich errichten. Damit sollte einerseits die Kriegführung
propagandistisch unterstützt werden, andererseits das lmage der Stadt patriotistisch
aufgewertet werden. Das von Stadtbaurat Paul Wolf entworfene und vermutlich von Ludwig
Vierthaler ausgestaltete Grabmal in Form eines Mausoleums sollte hierzu bewusst an das
Grabmal des Gotenkönigs Theoderich erinnern.'12

Es ist an der Zeit, den ,,Schlächter von Lüttich" seiner,,Ehren" zu entkleiden und der
Grabstelle den Ehrengrabstatus zu entziehen.

An den Grabmälern von Carl Peters und Otto von Emmich sollen Hinweisschilder aufgestellt
werden, a-uf denen über die Gräueltaten der beiden Verbrecher informiert wird und die
zudem OR-Codes enthalten, die über lnternetSeiten weitere lnformationen über die
Biografien und Verbrechen von Carl Peters und Otto von Emmich bereithalten.

Fraktionsvorsitzen der

a\
i.<J. \{ .,--\ C)

R"'{-q. SiA,}
Roland Schmitz-Justen
Fraktionsvorsitzender

Geschichte der Folter seit ihrer Abschaffung, hrsg, v. K. Iltenheim u. N. Wittenberg, Göttingen 2011,169 ff;
D. I. Schaller, Folter im Kolonialen Ausnahmezustandl Entstehungsbedingungen und Formen von Folter in
den afiikanischen Kolonien Deutschlands, 179.
https ://de.wikipedia.org/wiki/Grabmal Otto von Emmich
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An den 

Bezirksbürgermeister  
 
im Stadtbezirk Südstadt-Bult 
Lothar Pollähne o. V. i. A. 
über 18.6 
Rats - und Stadtbezirksangelegenheiten 
 
 
 
 
Antrag gemäß § 10 der Geschäftsordnung des Rates der Landeshauptstadt Hannover in die Sitzung des 
Bezirksrates Südstadt-Bult am 16.06.2021 

 

 
Hannover, 03.06.2021 

 
 

Grünen Pfeil für Radfahrer*innen 
 
 

 
Der Bezirksrat möge beschließen: 

 
Die Verwaltung wird gebeten, einen Grünen Pfeil für Radfahrer*innen an den Ampeln der Kreuzung 
Bürgermeister-Fink-Straße / Alte Döhrener Straße und an der Kreuzung Krausenstraße / Schlägerstraße 
anzubringen. 
 
 
Begründung : 

Der grüne Pfeil ist ein schon lange existentes Verkehrszeichen, welches auch schon im Stadtbezirk Südstadt-Bult 
Anwendung findet. Ein grüner Pfeil erlaubt bei Lichtzeichen Rot – nach Anhalten an der Haltlinie – vom rechten 
Fahrstreifen nach rechts abzubiegen. Seit Mai 2020 gibt es diesen Pfeil nun auch mit der Einschränkung, dass er 
nur für Radfahrer*innen gilt. Dieses Verkehrzeichen würde die Stellung der Radfahrenden im Stadtbezirk stärken 
und diese zudem auch rechtlich absichern. Schließlich ist nach vorherigem Anhalten und Überblicken der 
Verkehrslage ein Rechtsabbiegen an diesen Kreuzungen abseits der Hauptstraßen häufig gut möglich, ohne sich 
oder andere Verkehrteilnehmende zu gefährden. Mit der Einführung des grünen Fahrradpfeis an diesen beiden 
Kreuzung können die Bürger*innen Erfahrungen im Umgang mit diesen Verkehrzeichen sammeln und der 
etwaige Erfolg oder Misserfolg dieser Änderung kann Ausschluss darüber geben, ob eine Einführung an weiteren 
Kreuzungen empfehlenswert ist oder nicht. 

Roland Schmitz-Justen                   Oliver Kluck 
Fraktionsvorsitzender                                Fraktionsvorsitzender  
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CDU-Fraktion
( Antrag Nr. 15-1051/2021 )

Eingereicht am 19.04.2021 um 09:20 Uhr.

gemäß § 10 der Geschäftsordnung des Rates der Landeshauptstadt Hannover

Stadtbezirksrat Südstadt-Bult

Mehr Verkehrssicherheit auf der Hildesheimer Straße

Antrag

Der Bezirksrat möge beschließen: 
Die Verwaltung wird gebeten auf der Hildesheimer Straße an der Kreuzung Geibelstraße in 
beiden Fahrrichtungen ein Dialogdisplay zu installieren, mit dem nicht nur die gefahrene 
Geschwindigkeit angezeigt wird, sondern die Verkehrsteilnehmerinnen und 
Verkehrsteilnehmer auch eine positive bzw. negative (je nachdem ob die zulässige 
Höchstgeschwindigkeit eingehalten wird oder nicht) Rückmeldung erhalten.
 

Begründung
In dem Bereich der Hildesheimer Straße halten sich Autofahrer in beiden Fahrtrichtungen 
häufig nicht an die Geschwindigkeitsbeschränkungen. Gerade an der Lichtsignalanlage an 
der Kreuzung Geibelstraße kommt es mitunter auch zu Gefährdungen anderer 
Verkehrsteilnehmerinnen und Verkehrsteilnehmer, wenn die Autofahrer versuchen die 
Lichtsignalanlage noch zu passieren.
 
Diese Maßnahme könnte dazu dienen das Geschwindigkeitsniveau in dem Bereich 
nachhaltig zu senken und somit nicht nur die Sicherheit für alle Verkehrsteilnehmer sondern 
auch die Schulwegsicherheit in dem Bereich zu erhöhen.

18.63.07
Hannover / 22.04.2021



 
 
 
 
 
 

 

Fraktion der Christlich Demokratischen Union im Bezirksrat der Landeshauptstadt Hannover 

 

Vorsitzender:  Jan Alexander Scholz Telefon: (0511) 76 83 59 05 E-Mail: Jan.A.Scholz@web.de 
 

Adresse:  Am Graswege 34 30169 Hannover 

 

 

 17. April 2021 

Herr Lothar Pollähne 

Bezirksbürgermeister 

im Stadtbezirk Südstadt-Bult 

über den Fachbereich Zentrale Dienste 

Abt. f. Rats- und Bezirksratsangelegenheiten 

18.63.07 

 

 

A N T R A G gemäß § 10 der Geschäftsordnung des Rates 

 der Landeshauptstadt Hannover 

 in die nächste Sitzung des Stadtbezirksrates 

 Südstadt-Bult am 19. Mai 2021 

 

 Mehr Verkehrssicherheit auf der Hildesheimer Straße 

 

Der Bezirksrat möge beschließen: 

 

Die Verwaltung wird gebeten auf der Hildesheimer Straße an der Kreuzung Geibelstraße in 

beiden Fahrrichtungen ein Dialogdisplay zu installieren, mit dem nicht nur die gefahrene 

Geschwindigkeit angezeigt wird, sondern die Verkehrsteilnehmerinnen und 

Verkehrsteilnehmer auch eine positive bzw. negative (je nachdem ob die zulässige 

Höchstgeschwindigkeit eingehalten wird oder nicht) Rückmeldung erhalten.  

  

Begründung: 

  

In dem Bereich der Hildesheimer Straße halten sich Autofahrer in beiden Fahrtrichtungen 

häufig nicht an die Geschwindigkeitsbeschränkungen. Gerade an der Lichtsignalanlage an 

der Kreuzung Geibelstraße kommt es mitunter auch zu Gefährdungen anderer 

Verkehrsteilnehmerinnen und Verkehrsteilnehmer, wenn die Autofahrer versuchen die 

Lichtsignalanlage noch zu passieren.  

 

Diese Maßnahme könnte dazu dienen das Geschwindigkeitsniveau in dem Bereich 

nachhaltig zu senken und somit nicht nur die Sicherheit für alle Verkehrsteilnehmer sondern 

auch die Schulwegsicherheit in dem Bereich zu erhöhen.  

 

Jan Alexander Scholz 

Fraktionsvorsitzender 

Drucks. Nr. 15-1051/2021 
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CDU-Fraktion
( Antrag Nr. 15-1314/2021 )

Eingereicht am 27.05.2021 um 15:26 Uhr.

gemäß § 10 der Geschäftsordnung des Rates der Landeshauptstadt Hannover

Optimierte Anordnung von Fahrradbügeln Ecke Stresemannallee/Altenbekener Damm

Antrag
Die Verwaltung wird aufgefordert die vier U-förmig angeordneten Metallbügel an der Ecke 
Stresemannallee und Altenbekener Damm parallel anzuordnen, damit sie als 
Fahradanlehnbügel besser nutzbar sind.

Begründung
Die Bügel sollten ursprünglich verhindern, dass Müllcontainer auf die Straße rollen und sind 
daher u-förmig angeordnet. Da dort keine Müllcontainer mehr abgestellt werden ist der 
Zweck entfallen. Mittlerweile werden sie aber als Fahrradanlehnbügel intensiv genutzt. 
Durch eine parallele Anordnung könnten sie besser und von mehr Radfahrern (von beiden 
Seiten) genutzt werden.

18.63.07.BRB
Hannover / 28.05.2021



 
 
 
 
 
 

 

Fraktion der Christlich Demokratischen Union im Bezirksrat der Landeshauptstadt Hannover 

 

Vorsitzender:  Jan Alexander Scholz Telefon: (0511) 76 83 59 05 E-Mail: Jan.A.Scholz@web.de 
 

Adresse:  Am Graswege 34 30169 Hannover 

 

 

 27. Mai 2021 

Herr Lothar Pollähne 

Bezirksbürgermeister 

im Stadtbezirk Südstadt-Bult 

über den Fachbereich Zentrale Dienste 

Abt. f. Rats- und Bezirksratsangelegenheiten 

18.63.07 

 

 

A N T R A G gemäß § 10 der Geschäftsordnung des Rates 

 der Landeshauptstadt Hannover 

 in die nächste Sitzung des Stadtbezirksrates 

 Südstadt-Bult am 16.06.2021 

 

 Optimierte Anordnung von Fahrradbügeln  

 Ecke Stresemannallee/Altenbekener Damm 

  

 

Der Bezirksrat möge beschließen: 

 

Die Verwaltung wird aufgefordert die vier U-förmig angeordneten Metallbügel an der Ecke 

Stresemannallee und Altenbekener Damm parallel anzuordnen, damit sie als 

Fahradanlehnbügel besser nutzbar sind.  

  

 

Begründung: 

  

Die Bügel sollten ursprünglich verhindern, dass Müllcontainer auf die Straße rollen und sind 

daher u-förmig angeordnet. Da dort keine Müllcontainer mehr abgestellt werden ist der 

Zweck entfallen. Mittlerweile werden sie aber als Fahrradanlehnbügel intensiv genutzt. 

Durch eine parallele Anordnung könnten sie besser und von mehr Radfahrern (von beiden 

Seiten) genutzt werden. 

 



 
Fot: Jan Alexander Scholz 

 

 

Jan Alexander Scholz 

Fraktionsvorsitzender 



 
 
 
 
 
 

 

Fraktion der Christlich Demokratischen Union im Bezirksrat der Landeshauptstadt Hannover 

 

Vorsitzender:  Jan Alexander Scholz Telefon: (0511) 76 83 59 05 E-Mail: Jan.A.Scholz@web.de 
 

Adresse:  Am Graswege 34 30169 Hannover 

 

 

 10. Mai 2021 

Herr Lothar Pollähne 

Bezirksbürgermeister 

im Stadtbezirk Südstadt-Bult 

über den Fachbereich Zentrale Dienste 

Abt. f. Rats- und Bezirksratsangelegenheiten 

18.63.07 

 

 

A N T R A G gemäß § 10 der Geschäftsordnung des Rates 

 der Landeshauptstadt Hannover 

 in die nächste Sitzung des Stadtbezirksrates 

 Südstadt-Bult am 16. Mai 2021 

 

  Fahrradanlehnbügel in der Alten Döhrener Str. / 

Siemensstr. 

 

Der Bezirksrat möge beschließen: 

  

Die Verwaltung wird gebeten zu prüfen, ob die drei rostigen Pfosten auf der Südseite der 

Kreuzung Alte Döhrener Str. / Siemensstr. durch einen oder ggf. mehrere 

Fahrradanlehnbügel ersetzt werden können. Sollte dies nicht möglich sein, sollten die 

Pfosten erneuert und/oder mit Banderolen mit Signalband versehen werden. 

  

 

Begründung: 

  

 Die Pfosten sind abgängig und in der Ecke werden Fahrradbügel gebraucht (z.B. für Gäste 

der gegenüberliegenden Gaststätte).  

 



 
 

Foto: Jan Alexander Scholz 



 
 

Foto: Jan Alexander Scholz 

 

Jan Alexander Scholz 

Fraktionsvorsitzender 



 

 

 

 

 

 

 

Fraktion der Christlich Demokratischen Union im Bezirksrat der Landeshauptstadt Hannover 
 
Vorsitzender:  Jan Alexander Scholz Telefon: (0511) 76 83 59 05 E-Mail: Jan.A.Scholz@web.de 
 

Adresse:  Am Graswege 34 30169 Hannover 

 
 
 21. Mai 2021 
Herr Lothar Pollähne 
Bezirksbürgermeister 
im Stadtbezirk Südstadt-Bult 
über den Fachbereich Zentrale Dienste 
Abt. f. Rats- und Bezirksratsangelegenheiten 
18.63.07 
 
 
A N T R A G gemäß § 10 der Geschäftsordnung des Rates 
 der Landeshauptstadt Hannover 
 in die nächste Sitzung des Stadtbezirksrates 
 Südstadt-Bult am 16. Juni 2021 
 
 Große krähensichere Müllbehälter für die Hoppenstedtwiese  

 
Der Bezirksrat möge beschließen: 

  
Die Verwaltung wird gebeten auf der Hoppenstedtwiese eine ausreichende Anzahl  
großvolumiger Müllbehälter des Modells „Wiesbaden“ der Firma Wetz oder ein ähnliches 
Modell aufzustellen. 
 
Begründung: 

  
Insbesondere in den Sommermonaten wird auf der Hoppenstedtwiese Müll vom Grillen, 
Pizzakartons und anderer Müll vom Feiern liegengelassen. Zum Teil „notgedrungen“, weil 
die Müllbehälter voll sind.  
Durch den neuen Müllbehälter kann wesentlich mehr Müll aufgenommen werden. Vor allem 
auch großvolumiger Müll in Form von Pizzakartons oder Grillschalen, die von den Benutzern 
zudem besonders ungern in Mülleimer mit kleinen Öffnungen gesteckt werden, da sie sich 
nicht mit Essenresten die Finger oder das abendliche Ausgehoutfit dreckig machen wollen.  
Der Behälter ist krähensicher und für die Angestellten von aha auch leicht zu handhaben, 
weil er einen rollbaren Inneneimer enthält.  
Die vorhandenen kleinen Mülleimer könnten dadurch ersetzt werden und anschließend 
anderswo Verwendung finden.  



 

 
Foto: Webseite wetz.de 
Abfallbehälter Wiesbaden | WETZ Außenraum-Elemente 
 
 
Jan Alexander Scholz 
Fraktionsvorsitzender 



01.06.2021
Herrn Lothar Pollähne 
Bezirksbürgermeister im Stadtbezirk Südstadt-Bult
o. V. i. A.
über FB Personal und Organisation
Bereich Rats- u. Bezirksratsangelegenheiten
Stadtbezirk Südstadt-Bult, OE 18.63.07.BRB

Änderungsantrag gemäß § 12 der Geschäftsordnung des Rates der Landes-hauptstadt
Hannover in die Sitzung des Bezirksrates Südstadt-Bult am 16.06.2021 

– zu TOP 7.3.4.
Große krähensichere Müllbehälter für die Hoppenstedtwiese (Drucks. Nr. 15-
1316/2021)

Der Antragstext wird wie folgt geändert:

Die Verwaltung wird gebeten auf der Hoppenstedtwiese eine ausreichende Anzahl 
großvolumiger krähensicherer Müllbehälter aufzustellen. 

Begründung:
Erfolgt mündlich.

Oliver Kluck Roland Schmitz-Justen
Fraktionsvorsitzender Fraktionsvorsitzender

1/1



 
 
 
 
 
 

 

Fraktion der Christlich Demokratischen Union im Bezirksrat der Landeshauptstadt Hannover 

 

Vorsitzender:  Jan Alexander Scholz Telefon: (0511) 76 83 59 05 E-Mail: Jan.A.Scholz@web.de 
 

Adresse:  Am Graswege 34 30169 Hannover 

 

 

 11. Mai 2021 

Herr Lothar Pollähne 

Bezirksbürgermeister 

im Stadtbezirk Südstadt-Bult 

über den Fachbereich Zentrale Dienste 

Abt. f. Rats- und Bezirksratsangelegenheiten 

18.63.07 

 

 

A N T R A G gemäß § 10 der Geschäftsordnung des Rates 

 der Landeshauptstadt Hannover 

 in die nächste Sitzung des Stadtbezirksrates 

 Südstadt-Bult am 16. Juni 2021 

 

 Deckel für Altglascontainer 

 

Der Bezirksrat möge beschließen: 

  

Die Verwaltung wird gebeten, die defekten oder nicht mehr vorhandenen Deckelklappen 

der Einwurflöcher der Altglascontainer im Stadtbezirk zu reparieren bzw. zu ersetzen. Sollte 

dies zum Pflichtenkreis der für die Entleerung zuständigen Firma Remondis gehören wird 

die Stadt gebeten dies durch Remondis sicherzustellen. 

 

Begründung: 

  

Bei zahlreichen Altglascontainern im Stadtbezirk sind die Klappen defekt oder sie fehlen.  

Funktionierende Klappen mindern den Lärm beim Einwerfen für die Anwohner. Außerdem 

wird, gerade in den heißen Sommermonaten, die Geruchsbelästigung minimiert und es 

dürften dann auch weniger Wespen angezogen werden, die bei Einwerfen stören bzw. die 

Einwerfenden gefährden könnten.  

 

 

 

Jan Alexander Scholz 

Fraktionsvorsitzender 
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CDU-Fraktion
( Antrag Nr. 15-1330/2021 )

Eingereicht am 31.05.2021 um 16:44 Uhr.

gemäß § 10 der Geschäftsordnung des Rates der Landeshauptstadt Hannover

Parkkonzept für die Südstadt

Antrag
Die Verwaltung wird gebeten als mögliche Alternative zu der geplanten Anwohnerparkzone 
(DS 0572/2021) ein Parkkonzept zu erstellen, das zum Ziel hat den Parkdruck in dem 
betreffenden Bereich der Südstadt, insbesondere zu Zeiten des Maschseefestes, des 
Schützenfestes, bei Heimspielen von Hannover 96 und bei anderen Großveranstaltungen 
im Niedersachsenstadion sowie bei Konzerten im NDR-Funkhaus zu mindern.   

Das Parkkonzept ist dann in geeigneter Form den Bürgern analog und in digitaler Form 
vorzustellen damit die Bürgerinnen und Bürger dazu Stellung nehmen können. 

Bei der Erstellung des Parkkonzeptes sollte im Einzelnen u.a. auch Folgendes geprüft 
werden:

1. Die Möglichkeit der Nutzung des Schützenplatzes als Parkplatz bei 
Großveranstaltungen, insbesondere während des Maschseefestes und bei 
Großveranstaltungen im Niedersachsenstadion einschließlich einer Integration in 
das neue Parkleitkonzept der Stadt Hannover und in die Navigationssysteme der 
Fahrzeuge und das Internet.

2. Anstelle der von der Verwaltung geplanten dauerhaften Anwohnerparkzone eine 
temporäre Zufahrtsbeschränkung Nichtanlieger für das geplante Gebiet der 
Anwohnerparkzone bei Großveranstaltungen, wie dem Maschseefest, Schützenfest, 
Heimspielen von Hannover 96 oder anderen Großveranstaltungen im 
Niedersachsenstadion, soweit räumlich und zeitlich dafür Bedarf besteht. Diese 
temporären Zufahrtsbeschränkungen in das betroffene Gebiet sollte auch 
tagesaktuell im Parkleitsystem der Stadt Hannover, in den Navigationssystemen der 
Autos und im Internet vermerkt werden, damit sich die Zahl der auswärtigen 
Parkplatzsuchenden von Vorneherein reduziert.

3. Insbesondere zur Minderung des Parkdrucks bei Konzerten im NDR-Funkhaus sollte 
die Kapazität des Parkplatzes am NDR durch den Bau einer Parkpalette wesentlich 
erhöht werden.

4. Die Nutzung von Schulparkplätzen in Zeiten, in denen sie von Lehrkräften und 
Besuchern der Schulen nicht benötigt werden, sollte erhöht werden.
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5. Die Aufstellung von weiteren Fahrradanlehnbügeln rund um Veranstaltungsorte im 
Stadtteil Südstadt sollte erhöht werden.

6. Ausreichende Parkplätze im Zuge der geänderten Nutzung der alten Feuerwehr- und 
Rettungswache 3 in der Jordanstraße sollten eingeplant werden. Es sollte auch 
geprüft werden, ob auf dem Gelände der Aral-Tankstelle an der Ecke 
Lindemannallee / Mainzer Straße mittel- bis langfristig im Zuge einer 
Nutzungsänderung weitere Parkplätze angelegt werden können. Das 
Nachbargrundstück wäre auch als Parkplatz denkbar, wird aber leider einstweilen für 
Schulcontainer gebraucht.

7. Erfolgsaussichten von Rahmen-Vereinbarungen mit den Betreibern von 
Supermärkten über die Nutzung bestimmter Flächen der Supermärkte außerhalb der 
Geschäftszeiten als private Parkplätze.

Begründung

Es stellt sich die Frage, ob durch die Zäsur der Coronapandemie das geplante teure und 
komplizierte Konzept einer dauerhaften Anwohnerparkzone (DS 0572/2021) noch 
zeitgemäß und bedarfsgerecht ist:
 

Durch die Coronapandemie haben viele Menschen das Arbeiten im Homeoffice zu 
schätzen gelernt und werden es dauerhaft beibehalten.  

 
Zudem werden im Bereich der von der Verwaltung geplanten Anwohnerparkzone 
momentan viele alte Kopfsteinpflasterstraßen grundsaniert (und dabei asphaltiert), 
so dass das Radfahren sicherer und attraktiver wird.

 
Ferner sind in dem betroffenen Gebiet viele Fahrradstraßen angelegt bzw. saniert 
worden und es werden Velorouten angelegt, die den Umstieg aufs Fahrrad attraktiv 
machen.

All das könnte dazu führen, dass der Parkdruck im Alltag abnimmt, weil viele Menschen 
dann ggf. ihr Auto abschaffen bzw. gar kein neues mehr kaufen – so wie das schon bei 
vielen jungen Menschen der Fall ist. Auch die ÖPNV-Angebote sollen ja preislich immer 
attraktiver werden, so dass der Parkdruck auch deshalb sinken könnte.

Menschen dagegen, die auf das Auto oder auf Besuche von anderen Menschen mit Auto 
angewiesen sind, würden durch die starren Regelungen der geplanten dauerhaften 
Anwohnerparkzone unverhältnismäßig benachteiligt. Dies betrifft z.B. ältere oder behinderte 
Menschen, die nicht selber mit dem Fahrrad oder ÖPNV fahren können – sowohl als 
Anlieger als auch Besucher. In Teilen der geplanten Anwohnerparkzone wären nach dem 
derzeitigen Konzept der Verwaltung auch keine Besuche von (z.B. älteren oder 
pflegebedürftigen) Anliegern durch Angehörige mit dem PKW möglich, weil dort 
ausschließlich Anlieger parken dürften. Weniger Kontakte für diese Menschen mangels 
Parkmöglichkeiten sind unsozial. Gleiches gilt für Besuche im Altenheim 
Margot-Engelke-Zentrum, das in dem betroffenen Gebiet liegt und nur über einen kleinen 
eigenen Besucherparkplatz verfügt. Berufstätige mit Familie sind jedoch zur Koordination 
ihrer Termine häufig auf das Auto angewiesen.   

Im Gegensatz zur Anliegerparkzone in der Innenstadt gibt es in der Südstadt im Übrigen 
auch keine öffentlichen Parkhäuser auf die Besucher ausweichen könnten.
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Das Hauptproblem in dem betroffenen Gebiet ist ohnehin der erhöhte Parkdruck zu 

bestimmten Zeiten aufgrund von Veranstaltungen rund um den Maschsee.

Zu den zu prüfenden Maßnahmen im Einzelnen:
Ad 1)
Am dringendsten ist die vorgeschlagene Maßnahme während des Maschseefestes. Der 
Schützenplatz könnte aber auch generell zu Zeiten in denen er für Veranstaltungen nicht 
genutzt wird, ganz oder zum Teil, zum Parken freigegeben werden. Die Stadt profitiert von 
dem beliebten Naherholungsgebiet und den Veranstaltungen am Maschsee. Deshalb sollte 
sie auch die entsprechende (Park-) Infrastruktur, insbesondere auch für auswärtige 
Besucher, anbieten.  Daher sollte der Schützenplatz, wenn er nicht belegt ist, auch als 
offiziell als Parkfläche ausgewiesen werden und entsprechend beschildert werden. 
Ad 2)
Das wurde bei der Feier zum Tag der deutschen Einheit erfolgreich praktiziert. Eine 
kostenneutrale Kontrolle ist durch den städtischen Ordnungsdienst möglich. Die teure 
Einrichtung, komplizierte Beschilderung und die Kosten für eine im Alltag vielleicht gar nicht 
benötigte dauerhaften Anwohnerparkzone mit ihren Verdrängungseffekten könnten so 
vermieden werden.
 
Ad 3)
Die für die Einrichtung der dauerhaften Anwohnerparkzone (DS 0572/2021) vorgesehenen 
Mittel von über einer halben Million Euro könnten ggf. besser als Grundstock für den Bau 
der Tiefgarage bzw. des Parkdecks verwendet werden. Die in der Begründung ad 1) 
genannten Aspekte wären auch hier zu prüfen.
 
Ad 4)
Eine Freigabe des Parkplatzes der Ottfried-Preußler-Schule in der Birkenstraße würde z.B. 
den Parkdruck in dem Gebiet bei Abendveranstaltungen in der Eisfabrik wesentlich senken. 
Ob der Parkplatz darüber hinaus abends und nachts auch generell für Anlieger geöffnet 
werden kann, wäre zu prüfen.  
 
Ad 5)
Um Besucher stärker zu veranlassen, bei Veranstaltungen ihr Fahrzeug nicht zu benutzen, 
ist eine noch größere Anzahl von Fahrradanlehnbügeln zum sicheren Anschließen von 
Fahrrädern nötig.
 
Ad 6)
Konzepte für eine kulturelle Nachnutzung der Feuerwache 3 werden zurzeit geprüft. Im 
Hinblick auf die sehr gute Anbindung der Liegenschaft an den ÖPNV könnte der Parkdruck 
im Umfeld schon dadurch deutlich gemindert werden, wenn auch ausreichend Parkplätze 
eingeplant würden. Wenn Kultureinrichtungen mittelfristig freiwillig in ein Kulturzentrum in 
der alten Feuerwache umziehen würden, würde auch der erhöhte Parkdruck während der 
Vorstellungen im Bereich der alten Lokalitäten wegfallen. Dies käme den 
parkplatzsuchenden Anliegern zu Gute.
 
Ad 7)
Es sollten Gespräche mit den Supermarktbetreibern im Stadtbezirk aufgenommen werden 
mit dem Ziel ihre Parkplätze für bestimmte Zeiten für Parkplatzsuchende freizugeben. Die 
Bewirtschaftung der (privaten) Parkplätze sollte den Supermarktbetreibern überlassen 
bleiben.
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Weitere Vorschläge der Verwaltung zur zielgerichteten Minderung des Parkdrucks bei 
Veranstaltungen sind natürlich willkommen.

  

 
Jan Alexander Scholz
Fraktionsvorsitzender

18.63.07.BRB
Hannover / 02.06.2021



 

 

 

 

 

 

 

Fraktion der Christlich Demokratischen Union im Bezirksrat der Landeshauptstadt Hannover 
 
Vorsitzender:  Jan Alexander Scholz Telefon: (0511) 76 83 59 05 E-Mail: Jan.A.Scholz@web.de 
 

Adresse:  Am Graswege 34 30169 Hannover 

 
 
 27. Mai 2021 
Herr Lothar Pollähne 
Bezirksbürgermeister 
im Stadtbezirk Südstadt-Bult 
über den Fachbereich Zentrale Dienste 
Abt. f. Rats- und Bezirksratsangelegenheiten 
18.63.07 
 
 
A N T R A G gemäß § 10 der Geschäftsordnung des Rates 
 der Landeshauptstadt Hannover 
 in die nächste Sitzung des Stadtbezirksrates 
 Südstadt-Bult am 16. Juni 2021 
 
 Parkkonzept für die Südstadt 

 
Der Bezirksrat möge beschließen: 

 

Die Verwaltung wird gebeten als mögliche Alternative zu der geplanten Anwohnerparkzone 
(DS 0572/2021) ein Parkkonzept zu erstellen, das zum Ziel hat den Parkdruck in dem 
betreffenden Bereich der Südstadt, insbesondere zu Zeiten des Maschseefestes, des 
Schützenfestes, bei Heimspielen von Hannover 96 und bei anderen Großveranstaltungen im 
Niedersachsenstadion sowie bei Konzerten im NDR-Funkhaus zu mindern.    
Das Parkkonzept ist dann in geeigneter Form den Bürgern analog und in digitaler Form 
vorzustellen damit die Bürgerinnen und Bürger dazu Stellung nehmen können.   
 
Bei der Erstellung des Parkkonzeptes sollte im Einzelnen u.a. auch Folgendes geprüft 
werden: 
 

1. Die Möglichkeit der Nutzung des Schützenplatzes als Parkplatz bei 
Großveranstaltungen, insbesondere während des Maschseefestes und bei 
Großveranstaltungen im Niedersachsenstadion einschließlich einer Integration in das 
neue Parkleitkonzept der Stadt Hannover und in die Navigationssysteme der 
Fahrzeuge und das Internet.  

 
2. Anstelle der von der Verwaltung geplanten dauerhaften Anwohnerparkzone eine 

temporäre Zufahrtsbeschränkung für Nichtanlieger für das geplante Gebiet der 
Anwohnerparkzone bei Großveranstaltungen, wie dem Maschseefest, Schützenfest, 
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Heimspielen von Hannover 96 oder anderen Großveranstaltungen im 
Niedersachsenstadion, soweit räumlich und zeitlich dafür Bedarf besteht. Diese 
temporären Zufahrtsbeschränkungen in das betroffene Gebiet sollte auch 
tagesaktuell im Parkleitsystem der Stadt Hannover, in den Navigationssystemen der 
Autos und im Internet vermerkt werden, damit sich die Zahl der auswärtigen 
Parkplatzsuchenden von Vorneherein reduziert.  

 
3. Insbesondere zur Minderung des Parkdrucks bei Konzerten im NDR-Funkhaus sollte 

die Kapazität des Parkplatzes am NDR durch den Bau einer Parkpalette wesentlich 
erhöht werden.  
 

4. Die Nutzung von Schulparkplätzen in Zeiten, in denen sie von Lehrkräften und 
Besuchern der Schulen nicht benötigt werden, sollte erhöht werden. 
 

5. Die Aufstellung von weiteren Fahrradanlehnbügeln rund um Veranstaltungsorte im 
Stadtteil Südstadt sollte erhöht werden. 
 

6. Ausreichende Parkplätze im Zuge der geänderten Nutzung der alten Feuerwehr- und 
Rettungswache 3 in der Jordanstraße sollten eingeplant werden. Es sollte auch 
geprüft werden, ob auf dem Gelände der Aral-Tankstelle an der Ecke Lindemannallee 
/ Mainzer Straße mittel- bis langfristig im Zuge einer Nutzungsänderung weitere 
Parkplätze angelegt werden können. Das Nachbargrundstück wäre auch als Parkplatz 
denkbar, wird aber leider einstweilen für Schulcontainer gebraucht. 
 

7. Erfolgsaussichten von Rahmen-Vereinbarungen mit den Betreibern von 
Supermärkten über die Nutzung bestimmter Flächen der Supermärkte außerhalb der 
Geschäftszeiten als private Parkplätze. 
 

 

Begründung: 

 
Es stellt sich die Frage, ob durch die Zäsur der Coronapandemie das geplante teure und 
komplizierte Konzept einer dauerhaften Anwohnerparkzone (DS 0572/2021) noch 
zeitgemäß und bedarfsgerecht ist:  
 

• Durch die Coronapandemie haben viele Menschen das Arbeiten im Homeoffice zu 
schätzen gelernt und werden es dauerhaft beibehalten.   
 

• Zudem werden im Bereich der von der Verwaltung geplanten Anwohnerparkzone 
momentan viele alte Kopfsteinpflasterstraßen grundsaniert (und dabei asphaltiert), 
so dass das Radfahren sicherer und attraktiver wird.  

 
• Ferner sind in dem betroffenen Gebiet viele Fahrradstraßen angelegt bzw. saniert 

worden und es werden Velorouten angelegt, die den Umstieg aufs Fahrrad attraktiv 
machen.  

 



 

3 

 

All das könnte dazu führen, dass der Parkdruck im Alltag abnimmt, weil viele Menschen 
dann ggf. ihr Auto abschaffen bzw. gar kein neues mehr kaufen – so wie das schon bei vielen 
jungen Menschen der Fall ist.  
Auch die ÖPNV-Angebote sollen ja preislich immer attraktiver werden, so dass der 
Parkdruck auch deshalb sinken könnte. 
 
Menschen dagegen, die auf das Auto oder auf Besuche von anderen Menschen mit Auto 
angewiesen sind, würden durch die starren Regelungen der geplanten dauerhaften 
Anwohnerparkzone unverhältnismäßig benachteiligt. Dies betrifft z.B. ältere oder 
behinderte Menschen, die nicht selber mit dem Fahrrad oder ÖPNV fahren können – sowohl 
als Anlieger als auch Besucher. In Teilen der geplanten Anwohnerparkzone wären nach dem 
derzeitigen Konzept der Verwaltung auch keine Besuche von (z.B. älteren oder 
pflegebedürftigen) Anliegern durch Angehörige mit dem PKW möglich, weil dort 
ausschließlich Anlieger parken dürften. Weniger Kontakte für diese Menschen mangels 
Parkmöglichkeiten sind unsozial. Gleiches gilt für Besuche im Altenheim Margot-Engelke-
Zentrum, das in dem betroffenen Gebiet liegt und nur über einen kleinen eigenen 
Besucherparkplatz verfügt. Berufstätige mit Familie sind jedoch zur Koordination ihrer 
Termine häufig auf das Auto angewiesen.    
Im Gegensatz zur Anliegerparkzone in der Innenstadt gibt es in der Südstadt im Übrigen 
auch keine öffentlichen Parkhäuser auf die Besucher ausweichen könnten. 
Das Hauptproblem in dem betroffenen Gebiet ist ohnehin der erhöhte Parkdruck zu 

bestimmten Zeiten aufgrund von Veranstaltungen rund um den Maschsee. 
 
Zu den zu prüfenden Maßnahmen im Einzelnen: 
 
Ad 1)  
Am dringendsten ist die vorgeschlagene Maßnahme während des Maschseefestes. Der 
Schützenplatz könnte aber auch generell zu Zeiten in denen er für Veranstaltungen nicht 
genutzt wird, ganz oder zum Teil, zum Parken freigegeben werden. Die Stadt profitiert von 
dem beliebten Naherholungsgebiet und den Veranstaltungen am Maschsee. Deshalb sollte 
sie auch die entsprechende (Park-) Infrastruktur, insbesondere auch für auswärtige Besucher, 
anbieten.  Daher sollte der Schützenplatz, wenn er nicht belegt ist, auch als offiziell als 
Parkfläche ausgewiesen werden und entsprechend beschildert werden.  
 
Ad 2) 
Das wurde bei der Feier zum Tag der deutschen Einheit erfolgreich praktiziert. Eine 
kostenneutrale Kontrolle ist durch den städtischen Ordnungsdienst möglich. Die teure 
Einrichtung, komplizierte Beschilderung und die Kosten für eine im Alltag vielleicht gar nicht 
benötigte dauerhaften Anwohnerparkzone mit ihren Verdrängungseffekten könnten so 
vermieden werden.  
 
Ad 3) 
Die für die Einrichtung der dauerhaften Anwohnerparkzone (DS 0572/2021) vorgesehenen 
Mittel von über einer halben Million Euro könnten ggf. besser als Grundstock für den Bau der 
Tiefgarage bzw. des Parkdecks verwendet werden. Die in der Begründung ad 1) genannten 
Aspekte wären auch hier zu prüfen.  
 
Ad 4) 
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Eine Freigabe des Parkplatzes der Ottfried-Preußler-Schule in der Birkenstraße würde z.B. 
den Parkdruck in dem Gebiet bei Abendveranstaltungen in der Eisfabrik wesentlich senken. 
Ob der Parkplatz darüber hinaus abends und nachts auch generell für Anlieger geöffnet 
werden kann, wäre zu prüfen.   
 
Ad 5)  
Um Besucher stärker zu veranlassen, bei Veranstaltungen ihr Fahrzeug nicht zu benutzen, ist 
eine noch größere Anzahl von Fahrradanlehnbügeln zum sicheren Anschließen von 
Fahrrädern nötig. 
 
Ad 6) 
Konzepte für eine kulturelle Nachnutzung der Feuerwache 3 werden zurzeit geprüft. Im 
Hinblick auf die sehr gute Anbindung der Liegenschaft an den ÖPNV könnte der Parkdruck 
im Umfeld schon dadurch deutlich gemindert werden, wenn auch ausreichend Parkplätze 
eingeplant würden. Wenn Kultureinrichtungen mittelfristig freiwillig in ein Kulturzentrum in 
der alten Feuerwache umziehen würden, würde auch der erhöhte Parkdruck während der 
Vorstellungen im Bereich der alten Lokalitäten wegfallen. Dies käme den 
parkplatzsuchenden Anliegern zu Gute.  
 
Ad 7) 
Es sollten Gespräche mit den Supermarktbetreibern im Stadtbezirk aufgenommen werden 
mit dem Ziel ihre Parkplätze für bestimmte Zeiten für Parkplatzsuchende freizugeben. Die 
Bewirtschaftung der (privaten) Parkplätze sollte den Supermarktbetreibern überlassen 
bleiben.  
 
Weitere Vorschläge der Verwaltung zur zielgerichteten Minderung des Parkdrucks bei 
Veranstaltungen sind natürlich willkommen.  
 
 
 
 
Jan Alexander Scholz 
Fraktionsvorsitzender 



 
 
 
 
 
 

 

Fraktion der Christlich Demokratischen Union im Bezirksrat der Landeshauptstadt Hannover 

 

Vorsitzender:  Jan Alexander Scholz Telefon: (0511) 76 83 59 05 E-Mail: Jan.A.Scholz@web.de 
 

Adresse:  Am Graswege 34 30169 Hannover 

 

 

 27. Mai 2021 

Herr Lothar Pollähne 

Bezirksbürgermeister 

im Stadtbezirk Südstadt-Bult 

über den Fachbereich Zentrale Dienste 

Abt. f. Rats- und Bezirksratsangelegenheiten 

18.63.07 

 

 

A N T R A G gemäß § 10 der Geschäftsordnung des Rates 

 der Landeshauptstadt Hannover 

 in die nächste Sitzung des Stadtbezirksrates 

 Südstadt-Bult am 16.06.2021 

 

 Optimierte Anordnung von Fahrradbügeln  

 Ecke Stresemannallee / Heinrich-Heine-Straße 

  

 

Der Bezirksrat möge beschließen: 

 

Die Verwaltung wird aufgefordert die vier U-förmig angeordneten Metallbügel an der Ecke 

Stresemannallee und Heinrich-Heine-Str. parallel anzuordnen, damit sie als 

Fahradanlehnbügel besser nutzbar sind.  

  

 

Begründung: 

  

Die Bügel sollten ursprünglich verhindern, dass Müllcontainer auf die Straße rollen und sind 

daher u-förmig angeordnet. Da dort keine Müllcontainer mehr abgestellt werden ist der 

Zweck entfallen. Mittlerweile werden sie aber als Fahrradanlehnbügel intensiv genutzt. 

Durch eine parallele Anordnung könnten sie besser und von mehr Radfahrern (von beiden 

Seiten) genutzt werden. 

 



 
Foto: Jan Alexander Scholz 

 

 

Jan Alexander Scholz 

Fraktionsvorsitzender 
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CDU-Fraktion
( Antrag Nr. 15-1332/2021 )

Eingereicht am 02.06.2021 um 09:42 Uhr.

gemäß § 10 der Geschäftsordnung des Rates der Landeshauptstadt Hannover

Neue Fahrradanlehnbügel am Altenbekener Damm

Antrag
Die Verwaltung wird gebeten auf der Südseite des Altenbekener Damms zwischen dem 
Restaurant (Altenbekener Damm 11) und dem Anna – Siemsen – Weg auf dem 
Grünstreifen direkt neben der Fahrbahn, oder in einem anderen geeigneten Bereich in der 
Nähe, eine angemessene Anzahl (z.B. 4) von Fahrradanlehnbügeln aufzustellen.

Begründung
Das Restaurant in dem Gebäude Altenbekener Damm 11 ist gut besucht und es fehlen 
Abstellmöglichkeiten für das geordnete und sichere Abstellen von Fahrrädern in dem 
Bereich.

18.63.07.BRB
Hannover / 02.06.2021



 
 
 
 
 
 

 

Fraktion der Christlich Demokratischen Union im Bezirksrat der Landeshauptstadt Hannover 

 

Vorsitzender:  Jan Alexander Scholz Telefon: (0511) 76 83 59 05 E-Mail: Jan.A.Scholz@web.de 
 

Adresse:  Am Graswege 34 30169 Hannover 

 

 

 01. Juni 2021 

Herr Lothar Pollähne 

Bezirksbürgermeister 

im Stadtbezirk Südstadt-Bult 

über den Fachbereich Zentrale Dienste 

Abt. f. Rats- und Bezirksratsangelegenheiten 

18.63.07 

 

 

A N T R A G gemäß § 10 der Geschäftsordnung des Rates 

 der Landeshauptstadt Hannover 

 in die nächste Sitzung des Stadtbezirksrates 

 Südstadt-Bult am 16. Juni 2021 

 

 Neue Fahrradanlehnbügel am Altenbekener Damm 

 

Der Bezirksrat möge beschließen: 

  

Die Verwaltung wird gebeten auf der Südseite des Altenbekener Damms zwischen dem 

Restaurant (Altenbekener Damm 11) und dem Anna – Siemsen – Weg auf dem Grünstreifen 

direkt neben der Fahrbahn, oder in einem anderen geeigneten Bereich in der Nähe, eine 

angemessene Anzahl (z.B. 4) von Fahrradanlehnbügeln aufzustellen.  

 

Begründung: 

  

Das Restaurant in dem Gebäude Altenbekener Damm 11 ist gut besucht und es fehlen 

Abstellmöglichkeiten für das geordnete und sichere Abstellen von Fahrrädern in dem 

Bereich.  

  

 



 
Foto: Jan Alexander Scholz 

 

Jan Alexander Scholz 

Fraktionsvorsitzender 



01.06.2021
Herrn Lothar Pollähne 
Bezirksbürgermeister im Stadtbezirk Südstadt-Bult
o. V. i. A.
über FB Personal und Organisation
Bereich Rats- u. Bezirksratsangelegenheiten
Stadtbezirk Südstadt-Bult, OE 18.63.07.BRB

Änderungsantrag gemäß § 12 der Geschäftsordnung des Rates der Landes-hauptstadt
Hannover in die Sitzung des Bezirksrates Südstadt-Bult am 16.06.2021 

– zu TOP 7.3.8.   
Neue Fahrradanlehnbügel am Altenbekener Damm (Drucks. Nr. 15-1332/2021)

Der Antragstext wird wie folgt geändert:

Die Verwaltung wird gebeten auf der Südseite des Altenbekener Damms zwischen dem 
Restaurant (Altenbekener Damm 11) und dem Anna-Siemsen-Weg in einem geeigneten 
Bereich in der Nähe, eine angemessene Anzahl (z.B. 4) von Fahrradanlehnbügeln 
aufzustellen.  

Begründung:
Erfolgt mündlich.

Oliver Kluck Roland Schmitz-Justen
Fraktionsvorsitzender Fraktionsvorsitzender

1/1



 
 
 
 
 
 

 

Fraktion der Christlich Demokratischen Union im Bezirksrat der Landeshauptstadt Hannover 

 

Vorsitzender:  Jan Alexander Scholz Telefon: (0511) 76 83 59 05 E-Mail: Jan.A.Scholz@web.de 
 

Adresse:  Am Graswege 34 30169 Hannover 

 

 

 22. Mai 2021 

Herr Lothar Pollähne 

Bezirksbürgermeister 

im Stadtbezirk Südstadt-Bult 

über den Fachbereich Zentrale Dienste 

Abt. f. Rats- und Bezirksratsangelegenheiten 

18.63.07 

 

 

A N T R A G gemäß § 10 der Geschäftsordnung des Rates 

 der Landeshauptstadt Hannover 

 in die nächste Sitzung des Stadtbezirksrates 

 Südstadt-Bult am 16. Juni 2021 

 

 Sitzbankerneuerung Heinrich-Heine-Straße 

 

Der Bezirksrat möge beschließen: 

  

Die Verwaltung wird gebeten, die Bohlen der Sitzbank auf der Heinrich-Heine-Straße, Nähe 

Ecke Wissmannstraße, zu erneuern. 

 

Begründung: 

  

Die auf einer wichtigen Zubringerroute zum Einzelhandelszentrum an der Weide gelegene 

Bank ist leider stark verwittert.  

 



 
Foto: Jan Alexander Scholz 

 

 

 

Jan Alexander Scholz 

Fraktionsvorsitzender 
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von Bezirksratsherrn Weinem (PIRATENPARTEI)
( Antrag Nr. 15-1055/2021 )

Eingereicht am 05.05.2021 um 09:17 Uhr.

Kennzeichnung von Abfallbehältern auf der Marienstraße

Antrag

Der Bezirksrat möge beschließen:
Die Verwaltung wird gebeten, im Rahmen eines Testbetriebes im Kreuzungsbereich der 
Marienstraße mit der Sallstraße/Berliner Allee sowie auf der Marienstraße von der 
genannten Kreuzung bis zur Baumstraße durch z.B. güne Fußspuren (Nudges) oder andere 
Symbole auf den Fußweg aufzubringen, die Fußgänger zum des jeweils nächstgelegenen 
Abfallbehälter führen. Durch geeignete Hinweise im Straßenraum und über öffentliche 
Medien (z.B. Plakate) bitten wir, die Fußgänger über die Funktion der Fußspuren zu 
informieren und damit die Nutzung der öffentlichen Abfallbehälter zu verbessern.

Begründung
Angeregt durch die Anfrage einer Bürgerin soll mit den vorgeschlagenen Maßnahmen dem 
Problem der der Vermüllung öffentlicher Flächen durch eine verstärkte Nutzung von 
öffentlichen Abfallbehältern begegnet werden. Modellversuche in Köln und Kopenhagen 
Information 93 - Wahrnehmung von Sauberkeit und Ursachen von Littering | Publikationen | 
Verband kommunaler Unternehmen e.V. (www.vku.de/publikationen/2018/information-93) 
zeigten, dass durch die vorgeschlagene Maßnahme auch ohne Zwangsmaßnahmen der 
Vermüllung entgegengewirkt werden kann. In einem Test in Köln wurden die Maßnahmen 
von den Bürgern als sehr sinnvoll eingeschätzt. Durch die Kombination mit Plakataktionen 
kann auch abseits des Testgebietes die Nutzung von öffentlichen Abfallbehältern verbessert 
werden. 

18.63.07
Hannover / 05.05.2021



 

 

Im Stadtbezirksrat 
Südstadt-Bult 

Stadtbezirksratsherr 
Peter Weinem 
Heinrich-Heine-Str. 4 
30173 Hannover 

T:  0511 3532795 
M: 0171 9754604 
E: weinem@posteo.de 
W: www.piratenhannover.de 

Peter Weinem ● Heinrich-Heine-Str. 4 ●30173 Hannover  

An den Bezirksbürgermeister 

im Stadtbezirk Südstadt-Bult 

Herrn Lothar Pollähne 

Über den Fachbereich Zentrale Dienste, Bereich  

Rats- und Bezirksratsangelegenheiten 18.63.07 

Trammplatz 2 

30159 Hannover 

4. Mai 2021 

Antrag nach § 10 der Geschäftsordnung des Rates der LH Hannover in die Sitzung 
des Bezirksrats Südstadt-Bult am 19.05.2021 

Kennzeichnung von Abfallbehältern auf der Marienstraße 

Der Bezirksrat möge beschließen: 

Die Verwaltung wird gebeten, im Rahmen eines Testbetriebes im Kreuzungsbereich der 

Marienstraße mit der Sallstraße/Berliner Allee sowie auf der Marienstraße von der genann-

ten Kreuzung bis zur Baumstraße durch z.B. güne Fußspuren (Nudges) oder andere Sym-

bole auf den Fußweg aufzubringen, die Fußgänger zum des jeweils nächstgelegenen Ab-

fallbehälter führen. Durch geeignete Hinweise im Straßenraum und über öffentliche Medien 

(z.B. Plakate) bitten wir, die Fußgänger über die Funktion der Fußspuren zu informieren 

und damit die Nutzung der öffentlichen Abfallbehälter zu verbessern. 

Begründung  

Angeregt durch die Anfrage einer Bürgerin soll mit den vorgeschlagenen Maßnahmen dem 

Problem der der Vermüllung öffentlicher Flächen durch eine verstärkte Nutzung von öffentli-

chen Abfallbehältern begegnet werden. Modellversuche in Köln und Kopenhagen1 zeigten, 

dass durch die vorgeschlagene Maßnahme auch ohne Zwangsmaßnahmen der Vermüllung 

entgegengewirkt werden kann. In einem Test in Köln wurden die Maßnahmen von den Bür-

gern als sehr sinnvoll eingeschätzt. Durch die Kombination mit Plakataktionen kann auch 

abseits des Testgebietes die Nutzung von öffentlichen Abfallbehältern verbessert werden.  

 

 

Peter Weinem 

Einzelvertreter Piratenpartei 

                                                
1 Information 93 - Wahrnehmung von Sauberkeit und Ursachen von Littering | Publikationen | Ver-
band kommunaler Unternehmen e.V. (www.vku.de/publikationen/2018/information-93) 

Drucks. Nr. 15-1055/2021 
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